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Los trabajadores, clave para solucionar
el problema de pensiones

• Cualquier sistema de
pensiones y jubilaciones
que aspire a funcionar y a
consolidarse no solo en la
Universidad, sino en
cualquier organismo
público, tiene que ir de la
mano de la participación de
los trabajadores y de sus
cotizaciones, y de los
esfuerzos de la institución y
el gobierno, advierte
académico del CUCEA.

• Diputados locales señalan
que por solidaridad, los
gobiernos federal y estatal
están obligados a aportar
recursos al fondo inicial de
pensiones de la UdeG.

Págs. 18  y 19
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Plantea recortes presupuestales en seguridad pública,
infraestructura social y fortalecimiento de los municipios.
En cambio, crece en forma desmedida el financiamiento
al IFE y a los partidos políticos, advierte analista
económico de la Universidad.

Contradicciones y austeridad en el
proyecto presupuestal para 2003

Pág. 27

Los derechos
de los lectores
de periódicos

Pág. 4

En
México
perdura
el miedo
al placer
sexual Págs. 6 y 7

De las propuestas, la más cercana al actual sistema de pensiones de la UdeG, es la opción cuatro, aunque resulta la más costosa para los trabajadores
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EDITORIAL

PARA UNA PENSION SOSTENIBLE,
UNA DECISIÓN RESPONSABLE

Maestro Carlos M. Orozco Santillán *

Uno de los factores que debieron influir para el
abandono de diversos asentamientos en la
antigüedad, fue el agotamiento de los recursos
naturales del entorno. Eso explica que algunas
tribus polinesias emigraran de una isla a otra
en el Pacífico sur en búsqueda de la palmera de
coco, necesaria para su sobrevivencia. Lejos
estaba la especie humana entonces de
comprender las bases de un desarrollo sustentable.

No obstante, cientos, tal vez miles de años
después y a pesar de conocer hoy mucho más
acerca del fenómeno de la sustentabilidad y de
lo sostenible, a las actuales generaciones nos
sigue alcanzando lo que en el pasado reciente
parecía poco probable en el futuro inmediato.
Ese podría ser el caso de la Universidad de
Guadalajara, que ha llegado a la antesala de una
insolvencia económica que, de no resolverse con
inteligencia el fenómeno causal de esa situación,
es decir el sistema de pensiones y jubilaciones,
en breve la máxima casa de estudios de los
jaliscienses dejará de cumplir con la función
social que inspiró su reapertura hace menos de
ocho décadas y cuya inviabilidad financiera no
había sido detectada en un contexto económico
que cambió de manera abrupta en los pasados
20 años.

Sin embargo, no será el discurso incendiario,
sino la inteligencia, lo que nos lleve a enfrentar
este problema con una visión responsable que
nos permita valorar, cuando menos, los
escenarios más probables.

En uno, mantenemos a toda costa la
situación actual y, no obstante la autonomía
alcanzada, nos remitimos a la
corresponsabilidad del Estado para
garantizar la gratuidad de la educación
superior iniciando movilizaciones frente a la
inminente paralización de la Universidad de
Guadalajara, que cerraría sus puertas en
tanto sostenemos un debate político en la
búsqueda del respaldo popular. Al  mismo
tiempo la crisis alcanza a otros sistemas
pensionarios en nuestro país, lo que nos
colocaría como uno más de los demandantes
de la intervención del gobierno.

En el otro escenario probable imperan el
interés colectivo y el acuerdo mayoritario,
para buscar una solución sin ideologismos
y sí con un sustento en cifras que representen
el acceso a condiciones financieras y jurídicas
válidas para salvaguardar nuestra fuente de

No será el discurso incendiario, sino la inteligencia, lo que nos lleve a enfrentar este
problema con una visión responsable que nos permita valorar, cuando menos, los

escenarios más probables.

trabajo; garantizar una pensión dinámica y
otorgar certidumbre a nuestras familias.

En esta última vertiente, la aplicación de un
modelo pertinente nos reposicionaría
socialmente para que, en su momento,
demandemos el compromiso histórico del
Estado hacia la educación pública superior, al
mismo tiempo que, al garantizar la viabilidad
financiera de la Universidad de Guadalajara
más allá de los próximos 30 años, participamos
de una decisión emergente que disminuiría la
incertidumbre que han alcanzado los más
importantes sectores laborales de México y de
otras naciones.

De hecho,  el que hasta hace poco se
consideraba uno de los más sólidos sistemas de
jubilación en nuestro país, Pensiones del Estado,
en Jalisco, ha dado a conocer un “pasivo
contingente” de entre 15,000 y 30,000 millones
de pesos que pone en peligro la pensión de los
servidores públicos de este Estado antes de 10
años y que de no remontarse generará una
marcha hacia la quiebra, como consecuencia del
crecimiento exponencial de los beneficiarios de
esta prestación que, de acuerdo a los estudios
actuariales de diversas instituciones en México
de no resolverse con racionalidad en tiempo
perentorio, conducirá al país entero a una crisis

incontenible antes del año 2010. Y que, si bien
se podría aplazar a partir de una resolución
eminentemente política, lo más seguro es que
ello traería consigo una escalada inflacionaria
ante el endeudamiento público que de todas
maneras convertiría los fondos pensionarios de
los mexicanos en cuentas de oropel.

  En todo caso, y más allá de los
argumentos respetables pero deterministas,
se trata de reconocer un problema que a nadie
afecta más que a los propios universitarios y
el cual, si bien es producto de condiciones del
pasado, solucionarlo es responsabilidad de la
actual generación de directivos, académicos
y trabajadores de nuestra casa de estudios. Por
lo que, en un acto racional, lo conducente será
evaluar las alternativas propuestas por una
institución que, en primer término, debe ser
el objeto fundamental de nuestra lucha laboral
y reivindicativa, para la toma de una decisión
pertinente. Teniendo siempre en cuenta que
si el principio que sustenta a las pensiones en
el mundo es la contribución solidaria, lo único
que tendremos que aprender será, que para
que todos recibamos,  todos debemos
aportar.❖

*Investigador del IESCH, del CUAAD.
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Niños que se asoman a “La Tierra vista desde el cielo”
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plana1
¿POR QUÉ AMPLIAR EL
PODER DE LAS IGLESIAS?

En el foro nacional sobre Libertad religiosa,
convocado por la Secretaría de
Gobernación, y al cual acudieron los
representantes de las iglesias para evaluar
las propuestas de modificación a la Ley de
asociaciones religiosas y culto público, en
vigor desde 1992, destacó la tendencia a
“ampliar el poder de las iglesias” y reducir
la facultad discrecional de la autoridad, al
regular los diversos trámites
administrativos que estas asociaciones
deben realizar para alcanzar sus fines, según
lo publicó Mural, El nacional y El informador,
el 18 de octubre de 2002.

Si con las reformas a esta ley trataran de
precisar los derechos y obligaciones de las
iglesias y el Estado, el que debe velar por el
cumplimiento, respeto y tolerancia en
materia religiosa, ¡enhorabuena! Ello
garantizaría la paz social, ya que podría ser
vulnerada si el Estado permitiera la
inclusión de valores religiosos en los planes
y programas de la Secretaría de Educación
Pública, que está para servir a una sociedad
plural.

Las modificaciones van más allá de
conceder el derecho a poseer y administrar
medios masivos de comunicación, a
transmitir cultos religiosos en medios
electrónicos. La iglesia católica, una vez que
disponga de estas herramientas, destinará
los espacios que quiera en programas
proselitistas de su credo, derecho que, sin
tenerlo, utilizan transmitiendo
programación de esa naturaleza en canales
privados, como Claravisión.

La iglesia tiene como tarea formar a la
sociedad en aspectos morales. Ésta debe ser
cumplida en los templos y en colaboración
con la familia, no en las aulas, ya que, como
sabemos, corresponde al Estado, no a las
iglesias, la educación del individuo.

El Estado ha ponderado un humanismo
que exige fomentar en la niñez y juventud
mexicanas, la práctica de los valores
universales, privilegiados y estipulados en
el artículo tercero constitucional, y
contenidos en los planes y programas de la
SEP.

A esta instancia corresponde fomentar el
sentido de responsabilidad, solidaridad
internacional, fraternidad y cooperación,
valores universales que los maestros
transmiten en su práctica pedagógica, con lo
cual potencian el respeto, igualdad, tolerancia
y justicia social.

Este ejercicio es continuo en la educación
básica, en asignaturas como educación cívica
y ética, así como en la educación media, gracias
a materias que fomentan el respeto a la
ecología, a la patria, la integridad nacional, la
preservación de nuestras raíces, historia y
cultura.

Contribuyen a desarrollar el pensamiento
crítico y la libertad de conciencia, colaboran a
la eliminación de actitudes sectarias y de la
ignorancia y el fanatismo, males sociales que
desangraron al país en siglos pasados.

No deja de sorprender que las propuestas
para modificar la Ley de asociaciones y culto
público, digan que, “sin renunciar al carácter
laico de la educación, sean incluidos valores
universales en los planes y programas
educativos”, los cuales ya están definidos y
estipulados en el artículo tercero y en la Ley
de educación.

Esperamos que no confundan los
principios doctrinales propios de la moral
religiosa, con los axiomas universales.

Las iglesias pueden mejorar la calidad
moral de la feligresía, pues a ellas corresponde
enseñar la práctica de la caridad y generosidad,
la honestidad y el amor al prójimo, mientras
que a la escuela laica desarrollar la calidad
humana, el ejercicio de los derechos y deberes
del hombre, a fin de generar una convivencia
sana, armónica y exitosa.❖

María Elsa López Maldonado
maestra de la Preparatoria 5.

TELETÓN, UNA REALIDAD

Teletón es un proyecto de unidad nacional y
los mexicanos tenemos la oportunidad de
trabajar juntos por una causa común: la
rehabilitación de nuestros niños con
discapacidad.

Teletón busca recaudar fondos económicos,
pero también la unión y fe de todos los
mexicanos en esta noble causa.

¿Y LOS MAESTROS DE
ASIGNATURA?

Ante la situación de la UdeG, referente a
las pensiones, debemos reflexionar los
maestros de asignatura en lo siguiente:

1) ¿Quiénes van a aportar por más de 30
años al fondo de pensiones, en algunos
casos cerca de 40?

2) ¿Qué nos ofrece la Universidad para
aceptar esta situación? ¿Cómo saber si
algún día tendremos un nombramiento
definitivo?¿Cuándo, si en más de tres
años no ha salido ningún programa
para ganar definitividades?

3) ¿Qué porcentaje representan los
maestros de asignatura en la
Universidad?

4) Veremos si ahora nos toman en cuenta,
porque en los programas de estímulos,
promociones, etcétera, siempre nos
hacen a un lado.

5) ¿Dónde está el STAUDG? ¿Será que ya
acordaron algo y no lo informan? Hasta
el 15 de noviembre del presente no había
ninguna postura del STAUDG al respecto.

6) ¿Cuándo informarán, puesto que la
reforma la quieren aplicar a partir del 1
de enero de 2003?

Espero publiquen estas
inquietudes.

Ingeniero Francisco López (CUCEI).

Los recursos económicos son destinados
a la construcción y mantenimiento de los
centros de rehabilitación CRIT, que ya son una
realidad en el Estado de México, Jalisco,
Oaxaca y, en fecha próxima, Aguascalientes.

Este es un reto que comenzó en México,
en diciembre de 1997, y se realiza cada año.
Ahora también en 11 países de Latinoamérica,
como Perú, Guatemala, Costa Rica, Chile,
Panamá, entre otros.

Nuestra meta, para el 6 y 7 de diciembre,
es recaudar 207´408,621 pesos. Con tu ayuda
lo lograremos.❖

Marisol Flores
estudiante de la Preparatoria de

Tecolotlán.

LA FEDERACIÓN
“DESATIENDE” A LAS

UNIVERSIDADES
PÚBLICAS

La aportación de 1,490 millones de pesos
(mdp) que la federación pretende otorgar
para 2003 a la Universidad de Guadalajara
(UdeG), “refleja con mucha claridad que
el gobierno federal se está desentendiendo
de las universidades públicas”, aseguró
el vicerrector de la UdeG, Ricardo
Gutiérrez Padilla.

En los años ochenta el gobierno federal
acordó que su participación sería de 52 por
ciento del presupuesto universitario, y
que el estado de Jalisco aportaría el 48 por
ciento restante. Sin embargo, el
compromiso se incumple desde 1996,
cuando la federación aportó 51 por ciento
del presupuesto total de la Universidad.
El gasto federal ha ido decreciendo en los
últimos años hasta llegar a 42.9 por ciento
que propone la administración federal
entregar a la Universidad en 2003.

El funcionario dijo que el gobierno de
Vicente Fox no reconoce los efectos de la
iniciativa popular ni la existencia de la red
universitaria. “Para ellos no somos multi
campi, no aceptan que la UdeG opere la
estructura del bachillerato público en Jalisco
en ausencia de otros modelos de bachillerato
y por tanto nos castigan presupuestalmente.

Para Gutiérrez Padilla, la petición de
4,498 mdp que la UdeG solicitó como
presupuesto para 2003 “no era
desacabellada”. Aseguró que fue una
propuesta con una estimación certera y con
bases de cálculo razonables, pero”el
gobierno de la República no tiene ningún
interés en apoyar a las universidades
públicas de los estados. Lo que viene
haciendo es impulsar las universidades e
institutos tecnológicos y tratan de lograr
que las universidades públicas vayan
perdiendo peso”.❖

Texto extraído del periódico Público, del
jueves 21 de noviembre del presente.
Declaraciones del vicerrector de la UdeG,
maestro Ricardo Gutiérrez Padilla.
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PORTADA

Cartón

Contradicciones y austeridad
en el proyecto presupuestal para 2003

Eva Loera

L a austeridad es el rasgo
distintivo del proyecto de
presupuesto de egresos de la

federación para el 2003, ya que
plantea recortes presupuestales en
seguridad pública, infraestructura
social y fortalecimiento de los
municipios. Sin embargo, crecen
las aportaciones al Instituto Federal
Electoral, al poder legislativo y al
judicial.

Lo anterior afirmó Hugo Michel
Uribe, investigador del Centro de
estudios estratégicos (Cee), de la
Universidad de Guadalajara.

Esperan que los ingresos crezcan
solo un 2.6 por ciento, hasta totalizar
un billón 500 mil 180 millones de
pesos, cantidad menor que el
pronóstico de ingresos para 2002, el
cual supone la existencia de apenas
86 mil millones de pesos adicionales
con respecto al presente año.

Los gastos de los poderes
legislativo y judicial agregados a los
organismos autónomos (Comisión
Nacional de Derechos Humanos e
Instituto Federal Electoral), crecen un
48.8 por ciento, lo que equivale a un
incremento superior a 13 mil 400
millones de pesos. El aumento mayor
corresponde al IFE, con 96.6 por ciento
real.

Esto arroja una clara idea sobre el
costo de las elecciones federales para
el próximo año, así como del
crecimiento desmedido en el
financiamiento público a los partidos.

En contraste, el fondo de
aportaciones para la seguridad
pública sufre un nuevo recorte: de tres
mil a dos mil 500 millones de pesos.

“Tal disminución no parece ir
acorde con la percepción general de
la población, en torno a que la
inseguridad es uno de los problemas
más importantes del país. Empero,
este recorte puede ser explicado
desde un punto de vista político, ya
que el fondo de aportaciones y el
consejo nacional de seguridad
pública, fueron instrumentos clave en
la gestión política de la Secretaría de

Gobernación en la anterior
administración federal”.

Tres de los fondos de aportaciones
(infraestructura social, fortalecimien-
to de los municipios y aportaciones
múltiples) tendrán menos recursos
en el 2003. Pero el mayor efecto
negativo de esta reducción recaerá en
los municipios, por lo que es de
esperar su inconformidad.

Uno de los incrementos más
relevantes corresponde a las
aportaciones para los servicios de
salud (12 por ciento), que así ven
compensado, en parte, el rezago que
presentaban en años anteriores, ya
que, por ejemplo, en el año 2002 casi
no aumentaron.

Esperan que los ingresos por
participaciones que recibirán las
entidades federativas en el 2003,
tendrán un incremento de casi nueve
por ciento, aunque la cifra es engañosa,
porque el año base de comparación
(2002) presentó un decrecimiento real.
Una visión más prudente aconsejaría
considerar un crecimiento de entre
cuatro y cinco por ciento.

CAUSAS DE UN
POSIBLE RECORTE

El gobierno federal no podrá obtener
el total de los ingresos que había
programado para este año. El faltante
superará los 30 mil millones de dólares,
que representan medio punto
porcentual del producto interno bruto.

Las causas que propiciaron esta
escasa captación de ingresos, son las
mismas que podrían explicar las bajas
expectativas para el 2003 en cuanto a
crecimiento de ingresos.

Una de las explicaciones es la baja
recaudación, pues consideran que en
los primeros nueve meses el sector
central del gobierno federal debió
recaudar el 73.26 por ciento del total
de sus ingresos fiscales del año. Sin
embargo, solo ha recaudado 70.33 por
ciento.

Por lo que respecta a los meses de
octubre, noviembre y diciembre, no
está previsto un repunte en la
recaudación.❖

El crecimiento de las aportaciones al IFE y a los poderes
legislativo y judicial, arroja una clara idea sobre el costo de

las elecciones federales para el próximo año.

Aumentó en un 96.6 por ciento el presupuesto del IFE para el próximo año

M
IG

U
E
L 

S
Á
N

C
H

E
Z

“Los gobiernos no tienen propaganda teológica que desarrollar en las escuelas, ni los
pueblos les dan sus fondos para que los gasten en misas, en procesiones y responsos.
Ocúpense los gobiernos de los muchos negocios de la tierra y dejen al clero los del cielo...”

Andrés Terán (1868)
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SALUD

CIENCIA Y
TECNOLOGÍA

SOCIEDAD

Perdura el miedo al
placer sexual
Perdura el miedo al
placer sexual

A pesar de vivir en el siglo XXI, en México,
hombres y mujeres aún están lejos de
haber perdido el miedo a la sexualidad,
lo que obstaculiza que ésta sea expresada
de forma placentera y responsable, y de
manera independiente a las
circunstancias de salud, condición
económica, académica, religión, etcétera.

El proceso de descentralización del
gobierno federal respecto a los municipios,
no ha funcionado con eficiencia en muchas
localidades jaliscienses, por la escasa
capacidad que tienen para enfrentar sus
nuevas responsabilidades y adaptarse a los
cambios económicos, políticos y sociales
del país. Hace falta la reorganización de
sus funciones.

Alrededor de 34 por ciento de los egresados
de arquitectura terminan su carrera sin la
certeza de un trabajo, mientras que 19 por
ciento lo hace con un empleo.

Quienes tuvieron la oportunidad de
laborar o desarrollar una actividad
relacionada con su área, cuentan con
mayor posibilidad de encontrar trabajo.

Después de dos años de estudio,
investigadores del Centro Universitario
de Ciencias Exactas e Ingenierías
(CUCEI), lograron no solo dar sazón y
color original a los frijoles de lata, sino que
mejoraron los procedimientos para
garantizar la máxima calidad nutricional.
Los procesos industriales para conservar
los frijoles, eran inadecuados.

EDUCACIÓN
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PERSPECTIVA

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

En los últimos 50 años, el conocimiento
sobre los diversos aspectos de la
sexualidad humana ha experimentado,

gracias a la investigación científica y a su
divulgación, un avance sin precedentes en
la historia de la humanidad.

Los profundos cambios sociales y
culturales acontecidos a partir de mediados
del siglo pasado en las sociedades
occidentales, han contribuido a la aparición
de nuevas costumbres y comportamientos,
que han modificado los puntos de vista
tradicionales respecto a una gran variedad de
temas.

Gracias a ello el concepto de sexualidad
hoy es entendido más allá de lo estrictamente
biológico, indisociable de nuestra identidad
básica, relacionado, por lo tanto, con un
proceso evolutivo y con la propia experiencia
personal, en un entorno sociocultural
determinado.

A pesar de ello, hombres y mujeres aún
están lejos de haber perdido el miedo a la
sexualidad, lo que obstaculiza que ésta sea
expresada de forma placentera y responsable
en cualquier época de su vida, y de manera
independiente a las circunstancias de salud,

En México perdura

el miedo al placer sexual

A pesar de estar en el siglo
XXI, aún existen muchos
prejuicios y mitos en
materia sexual.

condición económica, académica, religión,
etcétera.

Indagar los motivos por los cuales la
expresión de la sexualidad está limitada en
diversos grupos humanos, es tarea
fundamental de la sexología. La investigación
en esta área resulta fundamental para el
desarrollo de programas acordes a los
requerimientos específicos de cada persona,
comunidad, región y país.

Por ello la Universidad de Guadalajara y
el Instituto Mexicano de Sexología realizarán
el Tercer congreso nacional de investigación
en sexualidad, informó el doctor Alejandro
Aguilar Cuéllar, coordinador del congreso y
secretario de la División de Disciplinas
Clínicas, del Centro Universitario de Ciencias
de la Salud (CUCS).

Aguilar Cuéllar dijo que resulta de suma
importancia estar actualizados e informados
en el tema de la sexualidad, “a través de los
trabajos de investigación que se realizan en
el país, los que señalan muchos de los aspectos
culturales, prejuicios, mitos que todavía
prevalecen en esta sociedad”.

Un congreso de esta índole “viene a
difundir los resultados de varias
investigaciones, que nos enseñan, actualizan
y nos van quitando una serie de prejuicios y
de pensamientos erróneos que tenemos con
respecto a la sexualidad”.

REPRESIÓN Y
AUTOCENSURA

Estamos en el siglo XXI y sin embargo aún
vivimos muchas restricciones en materia
sexual. A la par, en otros países hay más

libertades. En México persisten los prejuicios,
por lo que hombres y mujeres reprimen su
sexualidad, en lo que tiene mucho que ver la
formación religiosa, familiar y social.

“En muchos
aspectos se nos
enseña que la
sexualidad es mala,
sucia, un pecado.
Esto no nos permite
aceptarla, y menos
disfrutarla. Creemos
que la sexualidad
tiene como fin
exclusivo la
p r o c r e a c i ó n .
Descartamos el gozo,
porque estaríamos
violando alguna regla religiosa o de tipo
social”, señaló el doctor Aguilar Cuéllar.

MUJERES ANORGÁSMICAS

Juan Luis Álvarez, director y fundador del
Instituto Mexicano de Sexología, señala que
el 80 por ciento del sector femenino en nuestro
país está clasificado como de personas que
pueden ser o son anorgásmicas, en función
de la poca educación sexual que tenemos
hombres y mujeres. El ejercicio de la
sexualidad es una responsabilidad
compartida, pero que tiene su origen en la
falta de educación y en la forma como nuestra
sociedad la asume.

La aseveración que hace el doctor Juan
Luis Álvarez sobre las mujeres anorgásmicas,

es más por su experiencia clínica que por tener
un estudio formal al respecto.

Señala el doctor Alejandro Aguilar
Cuéllar: “no es difícil determinar lo anterior.

Tú lo ves en consulta
y te das cuenta que
muchas de las
mujeres cumplen con
su pareja, pero no
o b t i e n e n
satisfacción”.

Por ello muchas
veces las mujeres no
saben cómo
reacciona su cuerpo,
por el tabú a la
satisfacción, al placer,
a la masturbación.

Si el tabú existe en el hombre, en la mujer
es más profundo. “A los varones ‘dizque’ nos
enseñan a ser hábiles en el arte del amor, pero
a la hora de la hora no es verdad tal
enseñanza. Muchas veces la mejor
‘enseñanza’ consiste en que te llevan a algún
centro nocturno con alguna mujer que vende
sus favores sexuales”.

Ambos especialistas coinciden en que lo
mejor es enseñar a los jóvenes que la
sexualidad en la mujer es más lenta que en el
hombre: “Claro que esto es variable. Todos
respondemos en momentos diferentes y de
forma diversa. Sin embargo, a la mujer hay
que darle su tiempo, hay que excitarla. No
solo llegar y esperar a que esté lista, como
sucede muchas veces con los adolescentes,
que les basta con ver una mujer desnuda.

La Universidad de
Guadalajara y el

Instituto de Sexología
realizaron el Tercer

congreso nacional de
investigación en

sexualidad.
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Hombres y mujeres aún están lejos de haber perdido el miedo a la sexualidad

Muchas mujeres cumplen con su pareja, pero no obtienen satisfacción
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Ochenta por ciento de
las mujeres en México
tiene problemas frente

al orgasmo.

También el sexo solitario, las fantasías sexuales y los efectos placenteros que
pueden producir los juegos eróticos, se ven entorpecidos por los tabúes sociales.

La educación sexual debe ir más allá del miedo al
embarazo o a la transmisión de enfermedades,

para que los jóvenes sepan manejarse con
responsabilidad.

“Debemos enseñarles en qué momento
está preparada para realizar el coito, para que
disfrute del orgasmo”.

EL TABÚ DE LAS FANTASÍAS
SEXUALES

A lo largo de la historia la enseñanza
tradicional ha provocado sentimientos de
culpa con relación a las fantasías sexuales o
la masturbación, por lo que surgió un lenguaje
simbólico dictado por el inconsciente, el que
es más barroco, artificial y sublimado en el
hombre. Esto puede deberse, según muchos
estudiosos, a que la mujer siempre ha estado
más reprimida que el varón, cuya actividad
sexual tiene mayores límites de acción.

Muchas personas piensan que si
fantasean, son infieles con su pareja.
“Imaginar que estás con alguien diferente al
que acompañas, es una fantasía sexual que te
permite una excitación mayor, te facilita el
orgasmo o gozar más. Las fantasías, los
sueños, los recuerdos, juegan un papel
importantísimo en el momento erótico. Eso
ayuda a incrementar el placer. A las caricias,
la vista, el olfato, el gusto, agregamos la
mente. La mente es para muchos de nosotros
el órgano sexual más importante o potente
que pueda haber”, destacó Aguilar Cuéllar.

LA MASTURBACIÓN COMO
PARTE DE LA EDUCACIÓN
SEXUAL

“La sexualidad genera tensión en nuestros
cuerpos, de tal manera que tiende a salir. Si
por la educación que tenemos o porque
nuestros padres nos han enseñado que no
debemos masturbarnos, la reprimimos,
dicha tensión se manifestará en los sueños,
cuando nuestro inconsciente predomina.
Obviamente aparecen los ‘sueños
húmedos’, que tenemos tanto mujeres como
hombres. No existe una forma de reprimir
la fisiología de tu cuerpo. Si yo me reprimo
de manera consciente, ‘la explosión’ tendrá
lugar durante mis sueños. Hay que orientar
a los jóvenes y señalarles que pueden

hacerlo con ciertas reglas o parámetros,
decirles que la masturbación de ninguna
manera es algo terrible, malo, que los
volverá anémicos, débiles o que en un
futuro, durante su vida conyugal, preferirán
masturbarse a estar con la pareja”.

El secretario de la División de Disciplinas
Clínicas opinó que es demasiado tarde
comenzar a hablar de sexo a los niños hasta
que llegan a sexto año de primaria, cuando la
educación debería empezar desde el kinder,
con una información adecuada a la edad y
nivel de comprensión del niño.

“No vamos a dar una información
específica a un niño que no la pide. La
educación sexual inicia desde el momento en
que nacemos. La familia y la escuela deben
proporcionar esa información y no con
prejuicios y miedos. Debe ir más allá del
miedo al embarazo o a la transmisión de
enfermedades, para que los jóvenes sepan
manejarse con responsabilidad, porque cada
vez en nuestra sociedad inician a edades más
tempranas su vida sexual activa. En
secundarias de la zona metropolitana de
Guadalajara se está dando entre los 12 y 13
años de edad”.❖

necesidad de arriesgarte y adquirir alguna
enfermedad venérea.
Primera vez: a los 12 años. La practico una
vez al mes.
Fantasía: hacerlo en una playa nudista.

Sexo: femenino.
Edad: 18 años.
Ocupación: estudiante de preparatoria.
Masturbación: es una manera de conocer
tu cuerpo. Te hace disfrutar y ayuda a saber
cómo te gusta, para cuando estés con
alguien lo puedas aplicar.
Primera vez: no recuerdo. No la practico con
frecuencia. Prefiero las relaciones sexuales.
Fantasía: hacerlo en un callejón oscuro,
durante una tormenta.

Sexo: femenino.
Edad: 17 años.
Ocupación: estudiante de preparatoria.
Masturbación: sirve para la iniciación
sexual. Tienes que saber cómo te gusta y
cómo no. Es chido, pero cuando mi pareja
lo hace me dan celos.
Primera vez: a los 13 años, por accidente,
pues me estaba rascando.
Fantasía: tener sexo oral con mi dentista y
en su consultorio.

Sexo: masculino.
Edad: 18 años.
Ocupación: estudiante de preparatoria.
Masturbación: es una buena forma de
sentir placer y conocer tu cuerpo sin

LOS JÓVENES OPINAN

Sexo: masculino.
Edad: 44 años.
Ocupación: electricista.
Masturbación: es un escape, una forma de
relajarte y de sentir placer sin necesidad de
serle infiel a tu pareja.
Primera vez: ¡¡uuuuhhhh!!
Fantasía: va aunada a la masturbación.
Hacerlo con una chica de 20 en un lugar
público: un supermercado o el atrio de una
iglesia. Cuando tengo relaciones con mi
mujer, pocas veces fantaseo, pero cuando
me masturbo, sí.

LOS ADULTOS OPINAN

Sexo: femenino.
Edad: 39 años.
Ocupación: ama de casa.
Masturbación: es el consuelo de los
pobres. Cuando eres joven, sirve para
conocerte. No lo veo como un pecado. La
practico de vez en cuando, sobre todo
cuando mi marido anda de viaje.
Primera vez: ¡híjole! Como a los 15, yo creo.
Fantasía: estar con Jeremy Irons en un
estacionamiento. En ocasiones he tenido que
recurrir a la fantasía sexual para llegar al orgasmo.
Por supuesto que mi pareja no lo sabe.
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Existen personas que piensan que si fantasean, le son infieles a su pareja
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Urge reorganizar las funciones
de los ayuntamientos

lo que cada quien hace lo que le da la gana. Eso trae desórdenes
en el territorio norte”.

Incluso en el municipio de Zapopan, que comparte espacios
de la zona metropolitana de Guadalajara, las reglas son
ambiguas.❖

No le dan mucha importancia a las opiniones de la ciudadanía
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Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

La seguridad global, luego de los
atentados del 11 de septiembre en
Estados Unidos, es un asunto
prioritario que hace urgente
plantear probables escenarios a
futuro para prevenir los efectos
que el terrorismo pueda tener en
las naciones.

El Centro de Estudios
Estratégicos para el Desarrollo
(Ceed), de la UdeG, organiza el V
encuentro de estudios
prospectivos “La seguridad global
y el papel de América Latina en la
construcción de una agenda de
futuro al 2025”, a realizarse del 3
al 5 de diciembre, en el marco de
la Feria Internacional del Libro
(FIL) 2002.

Analizarán las tendencias de la seguridad global
El maestro Jorge Ramírez

Plascencia, director del Ceed,
señaló que el objetivo de esta
reunión académica es analizar las
tendencias de la seguridad global
en los próximos años y examinar
la problemática latinoamericana a
la luz de los escenarios, en el
nuevo periodo del conflicto
global.

“Es necesario que todos los
países del mundo realicen estudios
a futuro, a fin de potenciar las
capacidades de acción ante esta
problemática. En América Latina
existe una posición difícil, porque
la política de seguridad que priva
en el continente parte de lo que ha
sucedido a raíz de los atentados en
EU”.

Sin embargo, aunque los
estudios prospectivos han cobrado

relevancia en los últimos años, a
fin de indagar los escenarios
futuros de ciertas problemáticas
sociales, México y AL carecen de
ellos.

“En los setenta ya había
algunas investigaciones sobre
problemas a largo plazo, pero no
fue sino hasta la década pasada
cuando renace el interés por la
prospectiva. En México hay pocos
estudios de esta índole. A
iniciativa del presidente Vicente
Fox se han impulsado en el país”,
señaló el universitario.

Dijo que la importancia de
estos proyectos radica en la
necesidad, entre quienes toman las
decisiones en el país, de que
cuenten con elementos suficientes
para crear políticas que anticipen
dichos escenarios.

Eva Loera

El proceso de descentralización del gobierno federal respecto a
los municipios, no ha funcionado con eficiencia en muchos
municipios jaliscienses, por la poca capacidad que tienen para
enfrentar sus nuevas responsabilidades y adaptarse a los cambios
económicos, políticos y sociales del país, lo anterior, afirmó
Antonio Sánchez Bernal, investigador del Centro Universitario
de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA), quien
coordina el programa de estudios para la descentralización del
sector público.

Mediante la descentralización el gobierno federal da
autonomía a los municipios en la toma de decisiones para la
construcción de infraestructura y prestación de servicios públicos,
que antes daba la federación a los ciudadanos.

Los municipios también enfrentan como problema el que
todavía hay dependencias que hacen el trabajo de otras.

“Hace falta una reorganización de las funciones en los
ayuntamientos, para que queden claras las funciones de cada
dependencia gubernamental.

“Ahora el gobierno municipal es el coordinador de los
esfuerzos de desarrollo del municipio. Si desempeña mal su
papel, la potencialidad para generar empleos y hacer negocios
será deficiente, porque las decisiones sobre la infraestructura
urbana que impacta a las condiciones de vida de los ciudadanos,
no están bien diseñadas”.

Los gobiernos federal y estatal dan a los municipios
responsabilidades para que proporcionen a los ciudadanos
servicios públicos eficientes, lo que los enfrenta a una dinámica
que hace 20 años no existía, con una capacidad incipiente para
hacerlo.

“En este momento los gobiernos municipales se encuentran
en una etapa de transición, en la que están construyendo
capacidades”.

DESORDEN EN LAS FUNCIONES

Dependencias como la encargada de desarrollo urbano, deben
estar por arriba de la Dirección de obras públicas. Sin embargo,
hoy el encargado de éstas en muchos municipios toman las
decisiones relevantes sobre qué construir.

La participación ciudadana es un elemento fundamental
dentro de la toma de decisiones del municipio, pero en el
organigrama del ayuntamiento hay una dirección encargada de
tal asunto y no da importancia a dichas opiniones.

Lo mismo pasa con Coplade, comité encargado de la toma
de decisiones, pues la planeación y ejecución de las mismas está
en manos del aparato administrativo.

“El Coplade es un chipote en el aparato administrativo
municipal. Es el ejecutor de los recursos que llegan del gobierno
federal.

“También los departamentos de ecología de los municipios
son muy pobres y no están integrados en la lógica de toma de
decisiones, por lo que la Dirección de obras públicas planea las
ciudades. Uno se pregunta dónde está Desarrollo urbano”.

El investigador señaló que la incipiente capacidad de los
municipios para hacerse cargo de las nuevas funciones que les
asignaron, se refleja también en falta de reglamentos para las
diferentes dependencias municipales.

“Por ejemplo, en el municipio de Zapotlán del Rey hay un
solo reglamento, el de Policía y buen gobierno, pero ¿dónde están
los demás? No hay plan de ordenamiento de usos de suelo, por

No solo la seguridad de las
naciones es motivo de
preocupación, sino también el
crecimiento demográfico, los
daños ecológicos, el desarrollo
económico, la robótica, los
sistemas pensionarios y la
genética, entre otros aspectos.

“Con la llegada del nuevo siglo,
y cuando están por definirse los
espacios nacionales, los estados, los
actores y los movimientos sociales,
el papel de la educación, la cultura,
la ciencia y la tecnología, urge
construir estrategias de medio y
largo plazos que enfrenten la
incertidumbre mundial que
aparece relacionada a una
condición de subordinación y de
conflicto”.

El V encuentro de estudios
prospectivos, en el que

participarán especialistas,
académicos y autoridades
internacionales, cuenta con el aval
de la Unesco, el Programa de las
Naciones Unidas para el medio
ambiente, la Red latinoamericana
de estudios prospectivos y de la
World future society organization.

Entre los personajes que
participarán en este encuentro se
encuentra el doctor Gonzalo
Abad, director de la oficina de la
Unesco en México; Fidel Castro
Díaz-Balart, exministro de
Energía, de Cuba; doctor Pierre
Salama, de la Universidad de París
y Enrique Leff, miembro del
Programa de las Naciones Unidas
para el medio ambiente.

Los interesados pueden
consultar el programa en la página
www.ceed.udg.mx/propsectiva ❖
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A lrededor de 34 por ciento de
los egresados de
arquitectura terminan su

carrera sin la certeza de un trabajo,
mientras que 19 por ciento lo hace
con un empleo. Quienes tuvieron
la oportunidad de trabajar o
desarrollar una actividad
relacionada con su área, tienen
mayor posibilidad de encontrar
trabajo.

Estos datos arroja el estudio
realizado por la Coordinación de
Egresados y Exalumnos (Ceexa), de
la UdeG, cuya finalidad es ahondar
en la problemática que viven los
estudiantes de esta casa de estudios
al finalizar su carrera, así como en su
percepción sobre el campo laboral.

Para ello encuestaron a más de 70
pasantes de esta licenciatura. Los
resultados fueron procesados por el
Centro de estudios de opinión, de la
UdeG.

“Entre los más importantes está
la aseveración de los egresados en
torno a que tienen desventajas en
relación con sus similares de otras
carreras, para hallar trabajo, pues la
arquitectura no es una actividad en
la que puedan encontrar empleo de
manera fácil”, señala el maestro Luis
Manuel Sánchez Lozano, miembro
del Ceexa y uno de los responsables
del estudio.

Señala que lo contradictorio es
que ellos consideran su carrera como
una de las más prestigiadas y de la
que mejor calificados salen.

Entre los pasantes de arquitectura
existe centralismo para prestar sus
servicios, ya que 32 por ciento trabaja
en la zona metropolitana de
Guadalajara, 11 de cada 100 va a
diversas regiones del estado, en tanto
que más del cinco por ciento emigra
a otra entidad.

Sobre la percepción económica de
los arquitectos, el estudio registra una
desigualdad entre las
responsabilidades y funciones que
desempeñan, y su remuneración.

“Esto ofrece una idea de lo que
falta para vincular a la Universidad
con el sector productivo, a fin de

proporcionar a nuestros egresados las
mejores condiciones para que ejerzan
sus conocimientos”.

MEJORAR LA
ACADEMIA

A 54 años de su fundación, la carrera
de arquitectura sigue siendo una de
las más prestigiadas en Jalisco; sin
embargo, el nivel de los egresados de
esta carrera aún es bajo, pues la
calificación promedio es de 7.5.

“Su calificación promedio es de
7.5. De hecho, es de los promedios
más altos entre las carreras que ofrece
el Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño”, señaló
Sánchez Lozano.

Para muchos exalumnos no basta
con tener licenciatura, y buscan
elementos de superación profesional,
ya que 24 por ciento seguiría una
maestría, 18 por ciento estudiaría un
doctorado y cinco por ciento tomaría
un curso de actualización.

En opinión de Sánchez Lozano,
falta mucho por hacer en esta y otras Para los arquitectos resulta difícil encontrar un empleo
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Cátedra universitaria

de las ciencias y las artes

Difícil situación laboral
para egresados de arquitectura

carreras, pues según la apreciación de
los pasantes de arquitectura, la
currícula de su licenciatura es buena,
aunque califican como malos los
contenidos en informática, los
programas para prácticas

profesionales y la organización
académica y administrativa.

“Estos datos servirán para dar
una idea a las autoridades de los
centros universitarios, del nivel de las
carreras que ofrecen, así como para

valorar la calidad de la educación,
pues resulta imprescindible que
cuenten con el punto de vista de los
estudiantes, a fin de readecuarlas y
planearlas de mejor manera”,
concluyó Sánchez Lozano.❖

Reconocerán el
trabajo de
destacadas
personalidades, por
su talento y
capacidades.

cátedra universitaria de las ciencias
y las artes.

Armando Soltero Macías,
director  de la  Preparatoria
Regional de Puerto Vallarta,
explicó que las cátedras son un
mecanismo colegiado de
vinculación y reconocimiento
que la comunidad en general, y
la universitaria en particular,
poseen para manifestar  su
público agradecimiento por la
capacidad y talento de los
homenajeados.

“Sin embargo, a nivel medio
superior, por las características
propias de las  cátedras
universitarias mencionadas,
solo resultan atractivas para sus
profesores y,  de manera

lamentable,  en un bajo
porcentaje”.

Soltero Macías señaló que “la
cátedra patrimonial
universitaria motiva el interés
por las ciencias y las artes en
nuestro alumnado”.

“La importancia de las
cátedras universitarias estriba
en que son un reconocimiento a
personalidades destacadas, lo
que propicia la relación entre
éstas y el público, hecho que, de
otra manera,  sería  casi
imposible realizar”.

En esta primera ocasión, la
cátedra reconoció la trayectoria
del doctor José Guerrero Santos,
fundador, en 1958, del servicio de
cirugía plástica reconstructiva,

del Instituto dermatológico de
Jalisco “Doctor José Barba
Rubio”, así como por haber sido
maestro universitario desde hace
45 años.

El doctor Guerrero Santos
fundó,  en 1976,  Cirugía
reconstructiva de Jalisco, centro
dedicado a la práctica de esta
especialidad con funciones de
enseñanza,  invest igación y
asistencia social. En 1998, en
Madrid, España, fue nombrado
maestro iberolatinoamericano
en cirugía plástica estética.

Guerrero Santos recibió el
reconocimiento como uno de los
20 gigantes de la cirugía plástica
en el mundo, por la Universidad
de Nueva York, en 2000.❖

Lorena Ortiz

P or iniciativa de la
Preparatoria Regional de
Puerto Vallarta, y con el

propósito de reconocer a quienes
han contribuido en el proceso
educativo de la Universidad de
Guadalajara, fue aprobada, el 13
de noviembre, la creación de la
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Donaron equipo a la UdeG, valuado en 226 mil dólares
La empresa Sun Microsystems es la segunda ocasión que dona
maquinaria al Centro Universitario de la Ciénega, con sede en

Ocotlán. Beneficiará a mil 500 alumnos que ingresan cada semestre,
además de a usuarios comunes.

Ricardo Ibarra

P or segunda ocasión, la empresa Sun Microsystems
donó equipo de cómputo al Centro Universitario de
la Ciénega (CUCiénega), con sede en Ocotlán. Esta

vez otorgó un donativo por 226 mil dólares para equipo
electrónico, con lo cual fortalecerán la infraestructura de red
en el campus.

Con la adquisición de dos servidores para internet, harán
más eficientes los servicios y evitarán cualquier tipo de caídas
en el sistema, lo cual es importante para este centro universitario,
pues cuenta con la carrera a distancia en educación, además de
que lanzarán una maestría en agronegocios.

Cada servidor tiene cuatro procesadores de 18 gigabytes
en memoria, una unidad de almacenamiento de 80 gigas y
puertos de fibra óptica.

En el CUCiénega hay 600 computadoras, de las cuales
200 están destinadas para funciones académicas, por lo que
serán éstas las que conectarán a los servidores, ya que son
compatibles con el equipo.

La nueva maquinaria beneficiará a alrededor de mil 500
alumnos que ingresan cada semestre, además de a usuarios
comunes.

Aportará beneficios para atender a los estudiantes a
distancia, que son cerca de 250 en la carrera de educación,
además de los que aglutine de la maestría en agronegocios.

En esta modalidad educativa existen alumnos de
distintas regiones, como Guadalajara, Atotonilco, La Barca
y Michoacán.

“El nuevo equipo permitirá soportar los sistemas de
educación a distancia, como el ingreso a la plataforma de
ambientes virtuales, correos y páginas electrónicas, así como
transmisión de videoconferencias”, explicó el coordinador
de tecnologías para el aprendizaje, José Roberto Baltazar
Ceja.

Añadió que aún les faltan más dispositivos
electrónicos. “Es obvio que por la demanda y cantidad de
usuarios que tenemos en el centro universitario, 200
máquinas con este servicio son insuficientes, así que
necesitamos otro tipo de servidores para las computadoras
restantes”.

El CUCiénega canalizará esta donación al Programa de
fondos concurrentes de la máxima casa de estudios de Jalisco,
con el propósito de generar un monto de 226 mil dólares
adicionales, los cuales serán utilizados para adquirir más
equipo de cómputo.❖ Serán más eficientes los servicios en red
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ricardoi@libertaddigital.net

La población mexicana es una de
las más grandes consumidoras de
frijoles en el mundo y, aunque los
habitantes de las metrópolis
consumen cada vez más alimentos
procesados, los frijoles enlatados

Los frijoles procesados ya no sabrán a lata

no los convencen, sobre todo por
su sabor a plástico o a lata.

Conscientes de esta situación,
diversas empresas buscaron una
solución. El doctor Jesús
Nungaray Arellano, junto con
otros tres investigadores, la
encontraron, y pudieron dar el
sazón y color original de los

frijoles, después de dos años de
investigación.

Los procesos industriales para
conservar los frijoles eran
inadecuados, porque cambiaban su
color y sabor. Además, aclaró el
investigador del CUCEI, mejoraron
los procedimientos para garantizar la
máxima calidad nutricional y
sensorial del frijol, problema que
enfrentaban todas las procesadoras
de alimentos en México, como Verde
Valle, La Sierra, La Costeña, etcétera.

En este proyecto, en
colaboración con algunas empresas
de la región, entre ellas Verde Valle,
descubrieron que la falta de sabor y
color durante la industrialización,
en particular en los frijoles negros,
era por la degradación de los
componentes enólicos, los que
precisamente dan el sabor y color a
los frijoles.

“Mejoramos este proceso al
reducir tiempos y consumo de

“Por lo general al industrial
mexicano no le interesa hacer
mejoras tecnológicas para
garantizar la calidad en sus
productos. Lo que ellos quieren es
ganar dinero rápido. Resulta fácil
viajar a Estados Unidos, traerse las
máquinas e instalarlas, sin
preocuparse si son las adecuadas
para los tipos de alimentos
mexicanos”, como sucede con el
fríjol enlatado que allá poco
consumen.

Nungaray Arellano explicó que
la tecnología no está adaptada a los
productos, sabor y variedad que
consumen los mexicanos.

“Los industriales aún imitan lo
hecho en Estados Unidos. Lo que
los norteamericanos hacen, para
ellos está bien, como no haber
cambiado el sabor a lata de los
productos, pero los mexicanos
tienen diferente paladar. Ese ha
sido el problema”.❖

energía, de tal manera que ya tenemos
una patente industrial”, indicó el
experto en ciencia y tecnología de
alimentos.

Las empresas aún no aplican
todos los estudios porque tienen que
reordenar sus procesos mecánicos y
administrativos.

“Tenemos experimentos y
pruebas, a nivel laboratorio, con
equipos que construimos nosotros
mismos. Sin embargo, para una
mayor producción, a nivel industrial,
las empresas necesitan implementar
equipos especiales o incluso
importarlos”.

La adaptación del proyecto a
nivel industrial corresponde a la
empresa, por lo que es probable que
tardarán todavía un año para obtener
la tecnología necesaria para los
nuevos procedimientos del frijol
enlatado, aunque ya hicieron algunos
acuerdos con la Secretaría de
Economía y el Conacyt.

La tecnología no considera el sabor de los productos que consumimos
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Comendador
Martín Vázquez de Arce,

de C. Mellado Vit.
Esta obra, realizada en 1990, tiene unas dimensiones de 1.80 por 2.20 metros. Está localizada en el ingreso del
claustro de san Agustín, el cual alberga al Departamento de Música, del Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño.

(Datos proporcionados por Alfonso Orozco Fimbre, jefe del área de obras artísticas,
culturales e históricas, de la Coordinación General de Patrimonio).
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servicios a la comunidad

Alejandra Tello

Aunque sus estudios y trabajo
no están de manera directa
relacionados con el servicio

que presta a diario, María Elena
Isunza Burciaga es una incansable
trabajadora social.

Por parte de la parroquia de la
comunidad de san Judas Tadeo, en
Colinas de la Normal, ayuda a los
vecinos e informa sobre las
festividades de la iglesia. Es
miembro de la junta de colonos, que
cuenta con su propia caja de ahorro,
y jefa de nueve manzanas.

Su abuela materna fue partera
con los tarahumaras y cuenta que,
para ayudarles, caminaba dos o
tres días y les regalaba su ropa.
Sus padres también realizaban
labores sociales y ella heredó ese
gusto.

Nació en Fresnillo, Zacatecas, y
estudió contaduría. Vive en
Guadalajara desde hace 40 años, y

Incansable trabajadora social:

María Elena Isunza Burciaga
entró a trabajar a la UdeG en 1985,
como oficial mayor del
Departamento de Investigación
Científica y Superación Académica.
Después estuvo un tiempo en el
Departamento de Salud Pública, del
Centro Universitario de Ciencias de
la Salud (CUCS), y ahora labora en
el Departamento de Finanzas del
mismo campus.

Curiosamente, antes de ingresar
a la Universidad, trabajó en el IMSS,
en la jefatura de servicios médicos.
Por lo mismo conoce a la mayoría de
los investigadores y profesores del
CUCS, con quienes lleva una buena
relación,  quienes agradecen sus
atenciones. “Un apretón de manos
vale más que todo”.

Considera que su trabajo es
interesante y le gusta ayudar a quien
se lo solicita. Trabaja de 8:00 a 15:00,
de lunes a viernes, y los sábados, de
8:00 a 13:00 horas. Su carga horaria
no le parece excesiva, sino que la
disfruta.❖
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Comenta que “un apretón de manos es suficiente para decir gracias”

Reconocimientos a profesores
honoríficos en psiquiatría

Lorena Ortiz

En el X Congreso del Instituto de psiquiatras de lengua española y III Congreso
internacional de la Asociación psiquiátrica de Jalisco, efectuado en fechas pasadas y cuya
sede fue esta casa de estudios, entregaron nombramientos como profesores honoríficos
de la Universidad de Guadalajara, a los doctores Francisco Alonso Fernández (España)
y Jean Garrabé de Lara (Francia), en el paraninfo Enrique Díaz de León.

Jean Garrabé de Lara destaca por sus aportaciones en el terreno de la
psicofarmacología. Es autor de más de 30 libros en diferentes idiomas.

Francisco Alonso Fernández es editor y fundador de la revista Psicopatología. Es
presidente del Instituto de psiquiatras de lengua española, además de uno de los
especialistas en la materia más reconocidos en el ámbito internacional.❖
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Martha Eva Loera

Los usuarios de la biblioteca virtual del
Centro de recursos informativos (ceri), de la
Universidad de Guadalajara, podrán
consultar, a partir de enero, 420 libros
electrónicos.

“En este momento terminamos la
interfase para que a través de una contraseña
(login) y una clave personal (password), los
miembros de la comunidad universitaria
puedan tener acceso a esta información”,
afirmó Francisco Javier Aguilar Ponce,
director del Ceri.

Los interesados pueden acudir a las
instalaciones del Ceri y proporcionar sus
datos personales y correo electrónico, para
comenzar a utilizar este servicio.

Los que no son alumnos de la UdeG,
podrán ingresar a algunas bases de datos,
como las de la INEGI y de la ONU.

Si desean usar los servicios reservados
para estudiantes y académicos, tendrán
que acudir al Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas
(CUCEA).

Ceri alberga la única biblioteca virtual

que existe en toda la red universitaria. “Hay
esfuerzos de algunos otros centros
universitarios que compilan la información
para ponerla al servicio de su comunidad,
como el Campus Universitario de los Valles
(CUValles)”.

Anunció que a partir de enero, el
Ceri dará apoyo a este núcleo regional,
ya que podrán tener acceso a todos los
datos que hay en la biblioteca virtual,
aunque ellos contratarán algunas otras
bases de datos.

El Ceri planea apoyar, por medio de la
biblioteca virtual, a todos los centros
regionales, ya que la mayoría de los centros
temáticos tienen áreas específicas de
especialización, diferentes a las económicas
administrativas. Sus intereses de consulta
son otros.

También está el proyecto de subir a la red
de internet las tesis doctorales y de
maestrías, así como los libros escritos por los
profesores investigadores.

Los interesados en consultar la biblioteca
virtual pueden visitar las áreas de cómputo
del CUCEA o teclear en internet la dirección
http://ceri.cucea.udg.mx/.❖

Podrán ser consultados
420 libros electrónicos
en la biblioteca virtual
del CUCEA
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estudiantes

Revolucionario e institucional,
grand problème
Rafael Sánchez Villegas *

En la reciente visita del doctor Jean-Pierre
Berthe a la Universidad de Guadalajara,
tuve la oportunidad, junto con muchos

otros, de reflexionar a partir de la sencilla
erudición del historiador francés, combinada
con un relato ameno, coloreado de
experiencias personales. Es de una de sus
anécdotas de la que me colgaré para realizar
este comentario.

El doctor Berthe nos platicó las
complicaciones que tienen sus colegas y amigos
franceses para comprender el nombre del
partido político de Ruiz Cortines, Echeverría,
Salinas y compañía, mejor conocido como PRI.
Son estas tres siglas las que, una vez
desglosadas, no suenan coherentes a los oídos
de los amigos del doctor Berthe.

Reflexionemos sobre el Partido
Revolucionario Institucional y, de paso,
aprovechemos para acercarnos al 20 de
noviembre, esto es, a la Revolución mexicana.

Vayamos por partes. Primero, las tres
palabras no representan ningún problema si
están separadas: “Partido”, sí;
“Revolucionario”, ¿por qué no?; “Institucional”,
¿qué más da?

Ahora hagamos algunas combinaciones:
“Partido Revolucionario”, muchos han pensado
que lo son; “Partido Institucional”, sobre todo
si está en el poder. Pero realicemos un último
juego de palabras. Juntemos los términos:
“Partido (que es) Revolucionario (y, además,)
Institucional”. Aquí los franceses dicen grand
problème.

Los términos “revolución” e “institución”
son, en sí mismos, antagónicos y, por lo tanto,
incompatibles. Sin embargo, la etimología no
es ni ha sido, en rigor, útil herramienta de la
política. Así fue posible la unión de estas dos
palabras, acompañadas y precedidas por la de
“partido”, enmarcadas en un círculo tricolor.
¿Quién dijo que no era factible? Lo fue para
molestar a los amigos franceses del doctor
Berthe y para beneplácito de los ideales heroicos
de la Revolución mexicana.

La Revolución institucionalizada o la
Institución revolucionaria gobernó México, con
todo y sus contradicciones, hasta que Vicente
Fox, “buen amigo” de las botas y de los gringos
“botudos” amantes de la justicia infinita,
comenzó a dar lata con que todo podía ser hecho
hoy®, cuestión que más verosímil sonaba en el
bonito programa matutino del Canal de las
estrellas.

Si bien es cierto que el discurso político

prometedor es inversamente proporcional a las
acciones cumplidas por Fox hasta la primera
mitad de su administración, no podemos dejar
de considerar que, en efecto, un cambio (no el
cambio foxista) está surgiendo en México.

El 2 de julio, querámoslo o no, es una
referencia si tomamos en cuenta que un
nuevo partido político ocupa Los Pinos. El 2
de julio representa un punto de origen de
un nuevo régimen, de la misma manera que
el 20 de noviembre fue transformado en la
génesis mitológica legitimadora de siete
décadas del PRI.

Quizá para el PRI, el 2 de julio es un bache,
un tiempo congelado que rompe el ritmo
sostenido (revolucionario o institucionalizado

como sea) del poder del estado que ellos crearon
e hicieron funcionar.

Las cosas están invertidas en el pantheos de
los dioses del poder político mexicano
(benévolos o malignos, verdaderos o falsos,
¿quién sabe?): ahí habitaban palabras libres bajo
candado liberal, un mural de la patria grafiteado
y sotanas balaceadas por rifles laicos en manos
católicas; ahora viven el favorito de San Pedro,
ofendido por Aura, la nación en cumbres
globalifílicas y un anillo papal besado, con todo
y bigote, por un presidente mexicano.

El 20 de noviembre de cada año, las calles
principales de la mayoría de las poblaciones
mexicanas continuarán llenándose de pisadas,
banderas y supuestos niños deportistas.

Ahí estarán los héroes de siempre, aunque
quién sabe si serán vistos como siempre. Sus
imágenes, construidas, encarnadas, perpetua-
das y potencializadas en otros días por el PRI,
hoy empiezan a distorsionarse; están en crisis.

Crisis que no comienza con el 2 de julio, ya
que aparece, en muchos sentidos, con la protesta
contra el Estado mexicano represor, hace 50 años.

Empero, el 2 de julio ha representado la
oportunidad para construir una nueva visión
del 20 de noviembre, desde la silla del nuevo
poder oficial. Habrá que ver, entonces, qué tanto
aguanta esta silla.❖

* Estudiante de la licenciatura en historia,
CUCSH, UdeG.

El compromiso de ser universitario

Paulina Paredes Bañuelos
Emmanuel Rayas Abundis*

De la diversidad de personas que habitan en
la zona metropolitana de Guadalajara,
podríamos obtener el perfil del universitario.

Tenemos sueños guajiros, ideas que en
la cabeza son revoluciones a la espera de
salir, porque, al final, el control del país caerá
en nuestras manos, ya que alimentamos la
esperanza de millones y compartimos un
ideal: cambiar el curso del país, mejorarlo.

El compromiso de ser universitario y sus
responsabilidades, va más allá de estudiar,
de romperte la cabeza, de cumplir el montón
de tareas y los trabajos de fin de curso,

proceso que te enfrenta a dificultades por
defender tus ideas.

Si bien esto no es cualquier cosa, también
implica involucrarse en cuestiones sociales
que, de alguna forma, serán una pequeña
muestra del compromiso que tenemos con
la sociedad.

Por desgracia, un hecho catastrófico
azotó de nuevo a México y afectó a muchos
mexicanos, a quienes dejó sin el cobijo de sus
hogares y en desamparo. La comunidad
universitaria no paró de expresar su
solidaridad y apoyo a los damnificados.

El compromiso del que hablábamos tuvo
su expresión el 31 de octubre, en el Centro
Universitario de Ciencias Económico

Administrativas (CUCEA), donde, en
coordinación con el Departamento de
Administración, fue realizada la colecta
Ahora va por Nayarit y Jalisco, con el
propósito de ayudar a nuestros vecinos
afectados por el huracán Kenna.

La convocatoria fue lanzada en el campus
universitario con solo unos días de
anticipación, pero gracias al apoyo de un grupo
de estudiantes y maestros, la campaña
trascendió las fronteras del centro y llegó a la
Preparatoria 10 y a la Unión de comerciantes
del mercado de abastos (Ucma), quienes
participaron en la causa sin pensarlo dos veces.

Ante la satisfactoria cooperación de los
convocados, en un día fue recaudada la nada
desdeñable cifra de tres toneladas de ayuda,
entre comestibles, ropa y casi mil pañales.

Esta es una muestra de lo que en beneficio
de los necesitados podemos hacer desde
nuestra privilegiada posición de estudiantes.

Ser universitario significa esto y más,
pues implica no solo asistir a clases y cumplir
con los deberes ordinarios.

No nos conformemos con estar en la
conferencia o el congreso “equis”, sin que
ello sea restar importancia a estos eventos.
La invitación es a no quedarnos en la
medianía. Dejémonos de tibiezas, y si de
verdad el compromiso es hacer algo para
cambiar el rumbo de las cosas, sigamos
demostrando las ganas de trascender.❖

*Estudiantes del CUCEA.

Alumnos del CUCEA participaron en la campaña de acopio en favor de los damnificados
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ACADÉMICO DEL CUCBA,
ELECTO PRESIDENTE DE
LA AMEFMVZ

La planilla encabezada por el doctor Juan
Jesús Taylor Preciado, director de la División
de Ciencias Veterinarias, del CUCBA, resultó
ganadora en la elección del Consejo directivo
de la Asociación mexicana de escuelas y
facultades de medicina veterinaria y
zootecnia, AC, para el período 2002–2004, en
la CX Reunión de esta asociación.

Una vez electo como presidente de la
asociación, el doctor Taylor Preciado hizo el
compromiso de fortalecer y mejorar los
programas de educación veterinaria, aseguró
que intensificará los trabajos de relación
estratégica y formal con el Conevet y los Ciees,
así como con diversas instituciones y
organismos públicos y privados que
garanticen avances significativos para la
Asociación y sus agremiados.❖

PRESEA DE ORO EN
OLIMPIADA DE QUÍMICA

Manuel Alejandro Díaz Tinoco, estudiante
de la Preparatoria 10, obtuvo medalla de
oro en la Olimpiada iberoamericana de
química, efectuada del 16 al 22 de octubre,
en Mar del Plata, Argentina.

La delegación mexicana fue integrada
por cuatro estudiantes, entre ellos
Christian Arturo Fernández García, de
Veracruz, quien ganó plata; Carlos
Jiménez Hoyos, de Querétaro y Armando
Cáceres, de Morelos, ambos con bronce.

En la Olimpiada participaron 11
países: Brasil, Colombia, Portugal,
España, Argentina, Cuba, Uruguay, Costa
Rica, Perú, Bolivia y México.

El pasado 15 de noviembre, Díaz Tinoco
participó en la Olimpiada estatal de química,
realizada en la Preparatoria 5, en la que
obtuvo el primer lugar y su pase, junto a otros
cinco estudiantes, a la Olimpiada nacional
de química que tendrá lugar en Culiacán,
Sinaloa, en febrero de 2003.❖

Ignacio Antonio
Navarrete Flores

José Luis Ulloa

P or más de 30 años laboró como
académico en nuestra casa de
estudios. Egresado de la carrera de

ingeniería mecánica eléctrica, trabajó la
mayor parte de esos años en la docencia, en
la Preparatoria de Jalisco.

Casado y con siete hijos, Navarrete Flores
está satisfecho de su paso por las aulas, de
haber compartido sus conocimientos de
física y matemáticas con los alumnos.

“Los estudiantes necesitaban de
nosotros. Trabajaba a gusto con ellos. Fuera
del plantel existieron los desórdenes propios

de los jóvenes. Nos tocó la balacera del Poli,
pero eso no lo relacionamos con la actividad
profesional.

“Fui muy feliz en las aulas. En la
Preparatoria de Jalisco, en ese tiempo, los
muchachos tenían la convicción de que no
utilizarían la física y las matemáticas, puesto
que, por lo regular, iban a carreras como
derecho, contaduría y otras. Ellos decían que
los que necesitaban esas materias, eran los
que ingresaban a la Vocacional.

“No contábamos cien por ciento con los
alumnos, en lo que respecta a actitudes y
vocación pero sí eran dedicados, y a tiros y
tirones pasaron las materias”.

Después de su jubilación, Ignacio
Navarrete desea enseñar sin recibir
bonificación económica. “Ahora, como
jubilados, queremos que la Universidad nos
apoye con cubículos y con la posibilidad de
dar clases, pero de manera voluntaria”.

A sus compañeros universitarios que
están en activo, les recomendó continuar su
preparación y aprender técnicas de
enseñanza. Comentó que los universitarios
deben ayudar y cooperar con la Universidad
en el asunto de las pensiones, ya que en su
perspectiva, esta casa de estudios apoya a
sus trabajadores jubilados, en comparación
con otras universidades.❖

El doctor Ángel Alfredo Sánchez Michel,
coordinador del pregrado señaló que “con
este convenio egresarán técnicos capacitados
para las grandes compañías que se
establecerán en México, a raíz del tratado de
libre comercio”.

El convenio considera el desarrollo de
proyectos de investigación y posterior
intercambio de los resultados, organización
de cursos, conferencias y programas de
formación para estudiantes y maestros, así
como precio especial en sus productos y
aparatos.

La empresa alemana también ofrece tres
becas semestrales para los mejores alumnos,
durante cinco años —vigencia del
convenio—, para recibir cursos de
entrenamiento en Bad Sädkingen, Alemania;
San José, Costa Rica o Buenos Aires,

Alejandra Tello

E l primer convenio en su tipo en
Latinoamérica, entre una universidad
pública y la iniciativa privada, que

incluye intercambios académicos,
tecnológicos y de investigación, firmaron, el
pasado 19 de noviembre, la Universidad de
Guadalajara y la empresa alemana Vita,
fabricante y distribuidora de dispositivos
dentales.

Este acuerdo beneficiará a los alumnos
de la carrera de técnico superior
universitario en prótesis dentales, quienes
contarán con tecnología de punta y
aparatos que no existen aún en
Guadalajara.

Argentina, países donde la empresa tiene sus
centros de investigación.

El académico señaló que mejorarán el
vínculo con la sociedad, ya que “la
Universidad contará con material de
calidad a bajo costo y, quienes acudan a las
clínicas odontológicas del Centro
Universitario de Ciencias de la Salud,
tendrán acceso a la mejor tecnología al más
bajo precio”.

El interés de los alemanes surgió por el
programa tan completo en la materia que
tiene la UdeG y que no existe en ningún otra
universidad pública en México, explicó
Sánchez Michel.

La carrera de técnico superior
universitario en prótesis dentales fue
aceptada por el Consejo General
Universitario, en enero de 2000.❖

Importante
convenio
firma la

UdeG con
la empresa
alemana

Vita El convenio considera programas de formación para estudiantess
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acércate  al aprendizaje

Juan Real Ledezma

En el artículo anterior prometí contarte acerca
del jalón de orejas que daba la maestra Irene
Robledo a los directores de las escuelas y
facultades y a los maestros de las mismas, en
cuestión de la indisciplina de los estudiantes.
Te invito a conocerlo:

“En la escuela, perdonándome los
señores maestros y los señores directores,
el maestro de matemáticas llega y explica
el binomio de Newton, si puede, y los
despacha; el maestro de química, llega y
habla de una reacción, de esta otra y
váyanse; el maestro de física, lo mismo.
¿Quién se ha dirigido a los alumnos para
indicarles una dirección en la vida?
¿Quién ha perdido su tiempo en decir al
alumno lo que debe hacer? ¿Cuál es el
ideal que tenemos nosotros del
estudiante? ¿Qué queremos hacer de
todos los muchachos que el primer día
de clases van ávidos de aprender? Es una
interrogación, ustedes pueden
contestarme...”
Luego tunde con razonamientos a quienes

¿Me vas a reportar?
o de la disciplina universitaria   2 de 2

únicamente se quejan del mal comportamiento
de los estudiantes:

“Nos quejamos: son muchachos
indisciplinados, pero esos muchachos llegan
a una clase con una intención. El maestro
no llegó. El muchacho sale a la calle,
naturalmente lleno de inquietudes, a ver
qué es lo que hace. Faltó el maestro [pues],
váyanse a la calle, porque aquí adentro,
naturalmente hay mucho que hacer y
mucho que deshacer. Tienen también en su
favor que no hay quién marque esa
dirección. No sabemos qué es lo queremos
de ellos. Bueno, este quiere ser abogado,
aquí está el título y que se dé prisa y que
salga. ¿Cuántas veces nos damos cuenta de
que el maestro fue una o dos veces durante
el año? ¿Qué podemos exigir en materia de
disciplina? Nada, absolutamente nada”.
Enseguida conceptúa: “Disciplina es seguir

constantemente una idea”, y ejemplifica con
los atletas de las olimpiadas, para insistir:

“Tenemos que machacar en lo que
queremos hacer y en lo que queremos ser
y en muchos casos, el adolescente, vuelvo
a repetir, tiene razón, porque no sabe qué

hacer, no sabe qué hacer con esa actividad
propia del momento, no sabe a dónde
dirigir sus pasos, ni sabe a dónde
encauzarlos; algunos de ellos no saben
estudiar, otros no saben ir a la biblioteca...”
Vuelve a cuestionar dramáticamente:
“¿Dónde está el maestro que dé todo su
tiempo. Eso es lo que se refiere a nosotros,
que demos todo nuestro tiempo para
encauzarlos, que demos todo nuestro
tiempo para ayudarlos? Todos tenemos
otra cosa que hacer y nos despedimos de
la clase tan pronto como es posible... El
muchacho quiere hacerlo. Qué alumno
hay que no llegue a la escuela el primer
día de clases con grandes deseos de hacer
algo, con grandes deseos de que haya
novedad y a los tres días dice, pues no,
siempre no hubo nada, al maestro se le
olvidó. Decimos mañana esto, pero ese día
de mañana, ese mañana nunca llega...”
Tengo la certeza de que te habrás

identificado con muchas de las ideas de la
maestra Irene Robledo, ¿por qué? Porque son
ideas clásicas, no pasan de moda,
permanecen. Pareciera que las expuso ayer,

y no que hayan pasado más de 34 años. Era
un 5 de agosto de 1968; el Consejo General
Universitario se reunía en sesión solemne
para apoyar al presidente de la república.

En las palabras finales encontrarás el
secreto del éxito en la vida. Así concluye una
mujer recta e inteligente:

“Tenemos que grabar en la mente de
nuestros muchachos esta idea: primero, la
formación de una conciencia y en esa
conciencia, un sentido de responsabilidad
y junto con eso no olvidar que el triunfo de
la vida es disciplina”.
A nosotros los adultos, seamos docentes,

directivos, padres de familia o autoridades
estatales, bien nos haría parafrasear con toda
sinceridad a otra gran mujer. Me refiero a sor
Juana Inés de la Cruz, a propósito de lo que
queremos de nuestros jóvenes. Con belleza
escribió:

“Queredlos cual los hacéis
o hacedlos cual los buscáis”.

Hasta la próxima.❖

Fuente: Enciclopedia histórica y biográfica de
la Universidad en Guadalajara, tomo IV-A.

E l licenciado José Trinidad Padilla López, Rector general
de la Universidad de Guadalajara, en su primer informe
de actividades subrayó aspectos que conciernen a la

formación de profesores, de frente a las exigencias y retos
del siglo XXI. Mencionó que “del componente humano
depende el éxito o el fracaso de las instituciones. De ahí que
nuestro personal académico deba tener los niveles más altos
de preparación y mostrar el mejor desempeño si queremos
que la Universidad eleve su rendimiento y calidad”.

“Es por ello una preocupación institucional el apoyo a la

El objetivo es mantener abierta la
oferta de espacios virtuales para la
capacitación, así como de cursos
presenciales que ayuden a la
formación de asesores en ambientes
virtuales, diseñadores de materiales
autogestivos y aquello que facilite
incorporar la tecnología como apoyo
al aprendizaje.

Innova y la

formación docente
capacitación permanente, el incentivo a la superación académica
y el impulso a la colaboración científica entre los cuerpos
académicos”.

La capacitación del recurso humano resulta prioritaria, puesto
que son los seres vivos y actuantes en la Universidad los que
han de dar vida a todos los
proyectos de la misma.

Para que esto acontezca se
han de crear ambientes
propicios y favorables.

De acuerdo a los
comentarios vertidos por los
docentes en instrumentos de
evaluación de cursos
impartidos por Innova, fue
rescatada la solicitud de
mantener abierta la oferta de
espacios virtuales para la capacitación, así como de cursos
presenciales que ayuden a la formación de asesores en ambientes
virtuales, diseñadores de materiales autogestivos y aquello que
facilite incorporar la tecnología como apoyo al aprendizaje.

A lo largo del año que está por terminar, los cursos que han
tenido más demanda dentro de las opciones que presenta Innova,
fueron los relacionados con la informática y los ambientes

virtuales, lo que ha requerido una diversificación en la oferta
para poder atender los requerimientos de docentes que inician
su etapa de formación en estos ámbitos y avanzan a diferentes
ritmos hacia metas específicas.

Uno de los principios rectores en la formación que ofrece
Innova es lograr aprendizajes
vivenciales, lo que ha sido
ampliamente aceptado por los
docentes de la red
universitaria, quienes afirman
que aprender una metodología
viviéndola, aporta elementos
valiosos: “será un buen
docente en línea quien vivió la
experiencia de ser estudiante
en línea”.

La necesidad de formar
parte de la nueva cultura pedagógica, que plantea al estudiante
como centro del proceso y a los avances de la tecnología como
recursos de apoyo al aprendizaje, está presente en los profesores
de nuestra Universidad, quienes al tomar conciencia de los
nuevos paradigmas educativos asumen un papel activo y dan
la debida importancia a continuar su capacitación, misma que
aporta al logro de la calidad en el servicio ofrecido.❖

Este año los cursos que han
tenido más demanda dentro de

las opciones que presenta
Innova, fueron los relacionados

con la informática y los
ambientes virtuales.
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Impulsar reformas que permitan al IMSS
salir de su crisis, pide Santiago Levi

Ante la crisis
pensionaria, la
comunidad
universitaria debe dejar
las cuestiones políticas
y los pleitos
personales, para actuar
y resolver un problema
que no generamos los
sindicatos y la
administración actual.

su crisis financiera y continuar la
atención médica de calidad a sus
derechohabientes.

Si persiste la situación financiera
que vive la institución a su cargo,
constituida por las pérdidas que
enfrenta y el crecimiento de sus
pasivos, para el 2011 no tendrá
capacidad de operación, ya que sus
recursos serían absorbidos por el
régimen de jubilaciones y pensiones,
cuya nómina aumenta cada año.

Al comparecer ante los senadores
de la comisión de salud y seguridad
social, Levi Algazi manifestó que la
situación financiera del Seguro Social
obedece, de manera principal, a que
nunca fueron creadas reservas
financieras para el pago de
jubilaciones.

Fue a partir de 1988, cuando la
administración pasada comenzó a
crear reservas para el régimen de
jubilaciones y pensiones. En la
actualidad, el instituto enfrenta una

situación difícil, y lo peor es que al
paso del tiempo experimenta un
agravamiento, pues cada año “tiene
que tomar más y más recursos de su
gasto de operación para atender las
pensiones”.

En los próximos años, los recursos
para el pago de jubilaciones y
pensiones, tanto de sus trabajadores
como de la población en general,
crecerán más rápido que la economía
y que el IMSS.

De seguir esa situación, en los
próximos 10 años habrá una
reducción continúa de los recursos
para atención a sus derechohabientes,
además de que, en el 2011, el IMSS no
tendría capacidad de operación, pues
su presupuesto sería absorbidos por
el régimen de jubilaciones y
pensiones, así como por su nómina.

Además, los senadores
denunciaron corrupción en la compra
de consumibles para hospitales,
pagos indebidos de obras públicas,

aumento exorbitante en el precio de
las medicinas y fondos médicos
deficitarios, lo que pone en riesgo el
derecho de los trabajadores a contar
con los insumos básicos para la salud.

El exdirector general del Seguro
Social, Genero Borrego Estrada,
señaló que para salvar a la
dependencia de su actual situación,
es necesario recurrir a la “concesión
indirecta de servicios”, que de
ninguna manera debe ser vista como
una privatización.

A pesar de su difícil situación, el
IMSS está haciendo un esfuerzo de
modernización, transformación
funcional, austeridad y eficiencia que
le permita ahorrar recursos para
mejorar los servicios de sus
trabajadores y familias.

Compañeros, los invito a
participar con total responsabilidad
y madurez en su decisión respecto a
las “propuestas con sus alternativas”
de pensión universitaria, presentadas

para su estudio por las autoridades
universitarias.

Si tienen una mejor propuesta
sustentada con elementos financieros,
legales y actuariales, adelante, están
abiertos los canales de comunicación
del sindicato y de la propia
Universidad, para que la presenten a
la mayor brevedad posible.

Es el momento de que la
comunidad universitaria deje las
cuestiones políticas y los pleitos
personales, y actúe para resolver un
problema que no generamos los
sindicatos y la administración actual.

Pero debemos hacerlo rápido.
Dentro de uno o dos años, la
Universidad podría declarar su
“insolvencia financiera”, y ante esto
ya nada podríamos hacer.❖

*Secretario de finanzas,
del SUTUdeG

Fuente consultada: Notimex, octubre de 2002.

C. Jorge Antonio Pérez Salas*

El director general del IMSS,
Santiago Levi Algazi, solicitó el
apoyo de los senadores para
impulsar una reforma integral que
permita al Seguro Social solventar

Licenciado Alfonso Partida Caballero*

La guerra es un hacer violento del hombre y forma parte de la
conducta humana, por lo que es necesario regularla de manera
coherente y eficaz, ya que de lo contrario estaríamos frente al
caos, la barbarie y la extinción de la humanidad.

Por desgracia, ningún tema es fácil de ignorar por aquellos
que tenemos la suerte de vivir en paz. En nuestro país carecemos
de un debate y una propuesta mínima en este ramo, el cual nos
ayude a comprender y tomar decisiones de magnitud; sin
embargo, formamos parte de la Comisión de seguridad de la
ONU, que en su momento deberá tomar una postura ante la
eminente guerra entre Estados Unidos e Irak.

La interrogante es ¿quién tomará la determinación?, ¿el
comisionado?, ¿el canciller?, ¿el presidente? Esto, ¿consensuado
con quién o con qué argumentos?, ¿con qué derecho la

Reflexiones sobre la guerra
tomaríamos?, ¿cuál sería el papel del Congreso de la Unión? Es
lógico que, como nación, no estamos preparados para dar
respuesta a estas interrogantes.

Quisiera agregar algunas reflexiones a este análisis que, creo,
debemos tomar en cuenta: la finalidad de la ciencia de la guerra
debe ser la paz; por consiguiente, la guerra es un medio y la paz
un fin.

Pero en este conflicto no queda claro cuál es el fin de los
estadunidenses o, cuando menos, su justificación, a menos que
sea el petróleo o la intromisión de este imperio en una nación
más débil, a la que acusan de producir armas químicas, aunque,
hasta el momento, ninguna prueba ha sido presentada de manera
fehaciente: solo sospechas e infundios.

¿O será solo la estratagema para adueñarse de un bien
mayor? Esto nos recuerda la vieja institución jurídico militar
romana que era el botín bélico, en la cual el ganador obtenía la
riqueza del sometido.

Para el mundo civilizado no es justificable este acto, pero a
los norteamericanos poco les importa esa oposición mundial;
pareciera que este país no puede progresar si no crea una guerra
en cada periodo gubernamental.

Esta generación bélica norteamericana está convertida en
administradora de la violencia en el ámbito mundial, papel que
nadie le otorgó.

La triste verdad de todo esto es la aplicación del derecho del
más fuerte para conseguir sus propios fines, los cuales siempre
justifican al agresor, a quien poco le importa el derecho
internacional.

Debemos diferenciar entre la guerra como instrumento

necesario para evitar un choque mayor y terrible, y como agresión
sin justificación ni razonamiento lógico en el derecho internacional.

La guerra puede justificarse cuando es parte del
razonamiento humano, no cuando la utilizan como un acto
criminal que obedece al instinto brutal. Debe ser un instrumento
de la política, ya que es una acción del hombre organizado de
manera política.

Pero la sociedad mundial debe ser cuidadosa para normar
la violencia instintiva humana, para no caer en caprichos de
políticos sin escrúpulos, como los que ha habido y que han dejado
actuar para aplicar la violencia sin justificación, como el
holocausto, la limpieza racial, el botín militar, el crimen y otras
conductas que deberían estar sancionadas en el ámbito mundial.

Por eso la importancia de que en nuestro país analicemos
profundamente la política de guerra que debemos seguir como
nación. Recordemos que la guerra es demasiado importante para
ser confiada a los generales y, más aún, dejarla en manos de
ignorantes y criminales.

Es mi deseo que si en el Consejo de seguridad debemos
tomar una determinación, ésta sea apegada a la razón y la
justicia y no a las presiones que, por supuesto, existen y a
las que el gobierno mexicano, en otras ocasiones, ha
sucumbido en favor de Estados Unidos.

Hacemos votos porque el alto comisionado, Aguilar Zínser,
quien es un hombre inteligente y coherente, sea objetivo y justo
al tomar esta determinación.❖

* Secretario de actas y acuerdos
www.staudeg.org.mx

Falta justificación para atacar a Irak
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NOSOTROS

agenda académica

aspidiarioaspidiarioaspidiarioaspidiarioaspidiario
José Luis Cárabes

PULMONÍA CUATA. Sí hay algo posmoderno bajo el sol: la gripa clon.
EL ORDEN DE LOS FACTORES. Matusalem se museografió antes de fosilizarse.
HUITZILOPOCHTLIZAR: MEXICAN WAY OF DEATH. Huitzilopochtli es más
superlativo que Zeus, porque tiene licencia para matar.
DELITOS DE DESFIGURO MAYOR. Los cirujanos plásticos carecen de ética si no pueden
mejorar la estética.
HACENDISTA A FUEGO LENTO. Si obligan a los curas a pagar impuestos, los “diezmos”
te los repercuten al 15 por ciento.

SE APLICAN INTROYECCIONES. Como diría Paquita la del Bariatra: –Mozart se me
introyectó. Traigo la música por dentro.

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL HUMOR

OJOS COLOR AZUL VIAGRA. El sexo todo lo cura, excepto la impotencia.
BODAS BÁRBARAS. Aquella boda fue la infeliz conjunción del déficit de glamour y
carisma.
EL PATER NOSTER DEL PELÓN DE HOSPICIO. Padre nuestro, claman los bastardos,
no por el pedazo de pan, sino por el fragmento de padre...

CUAAD

25 de noviembre

XIII Semana nacional de la investigación
científica, del 25 al 29 de noviembre, en la
videoaula, en los campus de este centro
universitario.

6 de diciembre

Segundo foro internacional de la enseñanza
de las artes, del 6 al 8 de diciembre, en la
División de Artes y Humanidades, Belén 120,
centro histórico.

Teléfono 36 13 50 61.

CUCBA

1 de diciembre

Reunión 144 de la Sociedad americana de
acústica, Tercer congreso iberoamericano de
acústica y Noveno congreso mexicano de
acústica, a efectuarse del 1 al 6 de diciembre,
en Cancún, Quintana Roo.

Informes en los teléfonos 36 82 02
48, 36 82 03 74.

CUCS

25 de noviembre

Curso propedéutico para la especialidad en
endodoncia y prostodoncia, del 25 de
noviembre al 7 de diciembre, de 8:00 a
15:00 horas. Organiza el Departamento de
Clínicas Odontológicas Integrales y el
CUCS.

Informes en los teléfonos 36 17 91
58, 36 41 86 95 y 36 42 77 97.

Continúa la L Jornada universitaria para la
salud mental: “Fuera las adicciones de mi
vida”, hasta el 7 de diciembre.

Informes en el Departamento de
Clínicas de Salud Mental, del CUCS, Sierra
Nevada 950, colonia Independencia.
Guadalajara, Jalisco. Teléfonos / fax 36 18 80
10, 36 18 81 50, extensión 14.

26 de noviembre

“Una caracterización de la dimensión
interna de los planes de estudio de la
carrera de medicina, de la Universidad de
Guadalajara, en el periodo 1950-2000, a
través del  paradigma histór ico-
interpretativo”, trabajo que presentará el
doctor Héctor Gómez Rodríguez, del Irisp,
del CUCS, a las 9:00 horas, en el marco
del Seminario de investigación jul io-
diciembre 2002.

Informes en el Departamento de
Salud Pública, teléfonos 36 17 99 34, 36 17
78 46.

V Congreso internacional de sicología social de
la liberación, en el hotel plaza Génova, del 27 al
29 de noviembre.

Inscripciones en el Departamento de
Psicología Aplicada, teléfono 36 17 43 29, página
en red: www.cucs.udg.mx, correo electrónico:
vcongresopsl@hotmail.com

30 de noviembre

II Ciclo de talleres Aprendiendo a ser padres
inteligentes y amorosos. Segundo curso taller
¡Fuera las adicciones de la vida de nuestros(as)
hijos(as)!, 30 de noviembre, de 9:00 a 11:30 horas.

Informes e inscripciones: Departamento
de Clínicas de Salud Mental, del CUCS, Sierra
Nevada 950, ex Facultad de Psicología, edificio I,
segundo piso, colonia Independencia. Teléfonos /
fax 36 18 80 10, 36 18 81 50, extensión 14.

2 de diciembre

Congreso nacional de cultura física y deporte
2002, del 2 al 6 de diciembre, en el hotel Misión
Carlton, en el marco del XX aniversario de la
carrera de cultura física y deportes.

Informes al teléfono 36 50 33 42.
Correos electrónicos: anai_37@hotmail.com,
adiaz@cucs.udg.mx

4 de diciembre

Segunda jornada estudiantil de investigación
científica, del 4 al 7 de diciembre, en el auditorio 2
de la carrera de sicología.

Informes e inscripciones en el
Departamento de Disciplinas Filosóficas,
Metodológicas e Instrumentales, del CUCS.
Edificio I, primer nivel, teléfono 36 18 80 10.

CUCEA

25 de noviembre

Continúan las inscripciones para la maestría en
auditoría, que será impartida en este centro
universitario.

Informes e inscripciones en el teléfono
36 56 75 34, correo: mtriaaud@cucea.udg.mx

CUCEI

25 de noviembre

Curso: Astronomía observacional de lo medieval
a lo contemporáneo, del 25 de noviembre al 6 de
diciembre, de 19:00 a 21:00 horas, en el auditorio
del Instituto de Astronomía y Meteorología.
Coordinadores: licenciado en física Durruty Jesús
de Alba, maestro Jaime Almaguer Medina y doctor
Wolfang Steffen Burg.

Informes en avenida Vallarta 2602,
teléfonos 36 16 49 37, 36 15 98 29.

29 de noviembre

En el marco de los Viernes astronómicos, el
ingeniero químico Mario E. García Guadalupe,
impartirá la conferencia “Lluvia ácida en la ZMG”,
en el Instituto de Astronomía y Meteorología.

Informes en avenida Vallarta 2602,
teléfonos 36 16 49 37, 36 15 98 29.

CUCSH

27 de noviembre

La División de Estudios Históricos y Humanos, a
través del Departamento de Geografía y
Ordenación Territorial, invita al Primer encuentro
interdepartamental de la conservación en Jalisco,
en el marco de la II Semana nacional de
conservación, que organiza la Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). La
cita es a las 11:00 horas, en el auditorio Adalberto
Navarro Sánchez.

Informes en los teléfonos 38 19 33 79,
38 19 33 74.

3 de diciembre

El Centro de Estudios Estratégicos para el
Desarrollo, invita al V Encuentro de estudios
prospectivos “La seguridad global y el papel de
América Latina en la construcción de una agenda
de futuro al 2025”, a efectuarse del 3 al 5 de
diciembre, en el marco de la FIL.

Informes en los teléfonos 36 15 55 34,
36 15 51 60.

CUSUR

25 de noviembre

XIII Semana nacional de la investigación científica,
del 25 al 29 de noviembre. Lugar de inauguración:
auditorio de usos múltiples de este centro
universitario. Sesiones: sala Aquiles Merlos y sala
de medios, del CUSur.

CUCSUR

25 de noviembre

Segunda semana nacional de la conservación.
Organizan Imecbio, Deszc y la dirección de la
Reserva de la biosfera de la sierra de Manantlán,
en coordinación con Semarnat, del 25 de
noviembre al 1 de diciembre, en el centro cultural
“José Atanasio Monroy”.

Informes en el teléfono (01 317) 38 25
010, extensión 7158.

XIII Semana nacional de la investigación científica,
del 25 al 29 de noviembre, en la sala Rubén
Villaseñor Bordes, del centro cultural “José
Atanasio Monroy”.

Informes en el teléfono (01 317) 38 25
010, extensión 7106.

27 de noviembre

Primer ciclo de conferencias de administración:
“La administración y la dinámica del cambio”, en
el aula magna del centro cultural “José Atanasio
Monroy”, del 27 al 29 de noviembre.

Informes en el teléfono (01 317) 38 25
010, extensión 7148.

CUCIÉNEGA

Segunda feria del empleo CUCiénega 2002, del
5 y 6 de diciembre próximos en el auditorio Doctor
José Barba Rubio, de este centro universitario.

Horario: día 5, de 9:00 a 18:00. Día 6, de 9:00
a 14:00.

Informes en el teléfono 01 392 92 5
13 01, (01 392) 92 500 26

INNOVA

27 de noviembre

Talleres de educación a distancia, del 27 al
29 de noviembre, de 9:00 a 14:00 y de 16:00
a 18:00 horas, en el Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas.

Informes en la Unidad de promoción
de educación continua, abierta y a distancia.
Teléfonos 36 30 10 43, 36 30 14 44 y 36 30
14 45.

3 de diciembre

XI Encuentro internacional de educación a
distancia, “Aprender juntos a vivir la
diversidad”, del 3 al 6 de diciembre, en el
marco de la Feria Internacional de Libro en
Guadalajara.

Informes en los teléfonos 36 30 09
34, extensión 121, 36 30 14 45 y 36 30 14 44.

SEMS

25 de noviembre

Ceremonia inaugural de obras y colocación
de primera piedra del auditorio de usos
múltiples de la Preparatoria 9, a las 11:00
horas.

Informes en el teléfono 36 84 43 02.

Continúan los festejos del XXXV aniversario
de la Preparatoria 4, con diversas actividades,
las que finalizan el 30 de noviembre.

Informes en el teléfono 36 39 40 38.

UVDC

26 de noviembre

La Unidad de vinculación y difusión científica
invita a la conferencia “La evolución del
universo”, que presentará el doctor Manuel
Peimbert, doctorado por la Universidad de
California, en Berkeley, a las 19:30 horas, en
el museo Regional, Liceo 60.

Informes en los teléfonos 38 25 92
92, 38 26 79 45.

VICERRECTORÍA

25 de noviembre

Convocatoria al premio regional a la
creatividad 2003, a los profesores e
investigadores asociados con estudiantes de
los niveles profesional  asociado y licenciatura
de las afiliadas al consejo regional centro
occidente, de ANUIES, mediante la
presentación de artículos, invenciones o
desarrollos inéditos, en la Feria regional de la
creatividad 2003, a efectuarse del 25 al 28 de
abril de 2003, en la ciudad de Colima.

Informes en los teléfonos 01 (312)
31 61 021, (01 472) 722 30 94. Página: http:/
/rco-anuies.ucol y www.vwn.ugto.mx
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“Los tiempos en los que los
trabajadores no
cotizábamos para nuestro
sistema de jubilaciones y
pensiones, ya han
terminado”.

Cristina Félix y Luis Eduardo Carrillo

Las propuestas que lanzó el Rector general
de la Universidad de Guadalajara, para
resolver el problema de las pensiones y
jubilaciones de los trabajadores, son un buen
punto de partida, afirmó el doctor Adrián
Acosta Silva, jefe del Departamento de
Ciencias Sociales y Jurídicas, del CUCEA.

Consideró que las cuatro alternativas,
son en realidad dos, con dos variantes cada
una, que intentan resolver el problema en el
mediano y largo plazos.

“Esta es una función que la autoridad
está cumpliendo bien, con responsabilidad,
aunque para mi gusto de manera tardía, pues
debió ser planteada hace varios años. No
obstante, es una buena ruta de discusión
para ver las alternativas que tenemos”.

El académico dijo que el punto favorable
que presenta el diagnóstico del sistema de
jubilaciones y las propuestas, es la

participación de los trabajadores, con los
esfuerzos de la institución y el gobierno,
pues resulta un hecho que cualquier sistema
de pensiones y jubilaciones que aspire a
funcionar y a consolidarse en la
Universidad y en cualquier organismo
público, tiene que ir de la mano de dicha
participación, es decir, de la cotización de
los trabajadores, la institución y los
gobiernos federal y estatal.

En su opinión el problema de las
pensiones es de tal magnitud y complejidad,
que no resulta posible resolverlo solo con la
cotización de los trabajadores, sino que
requiere la participación de la institución y
de los gobiernos.

“Los tiempos en los que los trabajadores
no cotizábamos para nuestro sistema de
jubilaciones y pensiones, ya han terminado”.

QUÉ SUCEDE CON LAS
UNIVERSIDADES PÚBLICAS

El doctor Adrián Acosta recordó que desde el
año pasado la SEP realizó un estudio
(específicamente la Subsecretaría de
educación superior e investigación científica),
en coordinación con la ANUIES, un trabajo
comparativo sobre la situación de las
pensiones y jubilaciones en las universidades
públicas.

Abarcó tanto las universidades que
tenían resuelto su problema de pensiones,
como las que estaban en quiebra o a punto
de vivir una crisis.

En un primer bloque destaca la
Universidad Autónoma de México (UNAM),
la cual tiene “resuelto” su problema de
pensiones, ya que sus trabajadores cotizan
desde hace muchos años en el ISSSTE,
aunque este organismo esté en quiebra.

En el quinto bloque, el más grave de
todos, constituido por las instituciones que
tienen problemas de liquidez o lo tendrán
en un futuro inmediato, está la UdeG, y la
Universidad Autónoma de Querétaro, que
hace dos años no pudo evitar suspender los

pagos a jubilados y pensionados, por falta
de recursos.

Casos similares son los de la Universidad
Autónoma de Guerrero y la Universidad de
Zacatecas.

La Universidad de Guadalajara está en
ese bloque de universidades críticas, y
aunque no ha estallado el problema, puede
darse dentro de dos o tres años.

Ese panorama comparativo subraya la
necesidad de tomar decisiones hoy, para
enfrentar cualquier riesgo en el futuro.

La “Valuación actuarial estandarizada de
las universidades e instituciones de
educación superior”, destaca que la mayor
parte de los beneficios a cargo de las
universidades, pasan por una situación
crítica en cuanto a su financiamiento y
requieren de reformas estructurales urgentes
en algunos casos, y en otros, de la adopción
de medidas que permitan solventar los
compromisos.

De solo considerar a las 30 universidades
valuadas por la ANUIES, el valor presente
de los derechos ya adquiridos por la
generación actual, por concepto de pagos
únicos y de pensiones, está considerado en
77 mil millones de pesos de 2000, que
equivalen al 1.3 por ciento del PIB nacional.
Si no es realizada una reforma estructural,
debe agregarse al pasivo que generará el
personal que se incorpore en el futuro,
alrededor de 125 mil millones de pesos.

Los trabajadores,
clave para solucionar el problema de pensiones

Mecanismos con los que las universidades
otorgan prestaciones contingentes a sus

trabajadores:

A. Universidades que no cuentan con un
sistema de pensiones formal y que por
tanto solo hacen frente a pagos únicos.

B. Universidades afiliadas al IMSS, al ISSSTE
o al Sistema estatal de seguridad social y
que en consecuencia hacen frente a las
cotizaciones de la institución de seguridad
social específica y a los pagos únicos.

C. Universidades que cuentan con un sistema
de pensiones formal, bajo su
responsabilidad parcial y que es
complementario al de alguna institución
de seguridad social, por lo que hacen
frente a las cotizaciones de la institución
de seguridad social, a las pensiones
parciales y a los pagos únicos.

D. Universidades que cuentan con un sistema
de pensiones formal, bajo su
responsabilidad total y por ende hacen
frente a las pensiones totales y a los pagos
únicos.

E. Universidades que cuentan con un
sistema de pensiones formal, bajo su
responsabilidad total y además sus
trabajadores reciben pensiones de otra
institución de seguridad social, por lo
que hacen frente a las cotizaciones de la
institución de seguridad social, a las
pensiones totales y a los pagos únicos.

Universidades cuyos sistemas de pensiones
fueron analizados por la “Valuación

actuarial”, estandarizada de la ANUIES.

• Universidad Autónoma del Estado de México
• Universidad Autónoma de Tlaxcala
• Universidad Autónoma de Quintana Roo
• Universidad Autónoma Metropolitana
• Universidad de Sonora
• Universidad Autónoma de Chiapas
• Universidad Autónoma de Baja California
• Universidad Autónoma de Aguascalientes
• Universidad Autónoma de Colima
• Universidad Autónoma de Tamaulipas
• Universidad de Occidente
• Instituto Tecnológico de Sonora
• Universidad Autónoma de San Luis Potosí
• Universidad Autónoma de Zacatecas
• Universidad Autónoma de Guanajuato
• Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo
• Universidad Autónoma de Morelos
• Universidad de Guadalajara
• Universidad Autónoma de Chihuahua
• Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca
• Universidad Autónoma de Querétaro
• Universidad Autónoma Agraria Antonio Narro
• Universidad Autónoma de Nayarit
• Universidad de Ciudad Juárez
• Universidad Autónoma de Coahuila
• Universidad Juárez Autónoma de Tabasco
• Universidad Michoacana de San Nicolás de

Hidalgo
• Benemérita Universidad Autónoma de Puebla
• Universidad Autónoma de Yucatán
• Universidad Autónoma de Guerrero

LA SOLUCIÓN MÁS
CONSERVADORA ES NO
HACER NADA

–¿Qué sería lo peor que pudiera suceder
a la UdeG de no haber consenso?

–Adrián Acosta: Lo peor es que siga en
su sistema de jubilaciones, es decir, la
solución más conservadora es dejar
justamente el sistema de jubilaciones y
pensiones como está, en una especie de

Dejar la pensión como está, no resolverá el problema
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Universidad Nacional Autónoma de México

La UNAM tiene “resuelto su sistema de
pensiones, pues desde hace muchos años cotiza
en el ISSSTE. Su problema ahora es otro: dicha

institución está en quiebra”.

De acuerdo a un
estudio actuarial de
la ANUIES sobre el

sistema pensionario,
que abarca 30

universidades, la
UdeG está en el

bloque más crítico.

universitaria), pero la más costosa para los
trabajadores. Sin duda es la menos popular.

–¿Qué preocupa más a los trabajadores?
–Adrián Acosta: Me parece que por lo

menos existen dos cuestiones
fundamentales: el monto de lo que están
dispuestos a cotizar y el buen manejo de los
fondos.

Advierto que hay voluntad de los
trabajadores, sobre todo de aquellos que
tienen edad laboral media (entre 10, 15 y 20
años). Esto está ligado a una mejor

fiscalización del manejo de ese fondo. No veo
a trabajadores indispuestos a cotizar. El
asunto es definir claramente los montos,
cuánto pondrá la institución y cuánto los
gobiernos para crear un fondo sustentable.

EL DE LAS PENSIONES, UN
PROBLEMA GLOBAL

La situación de las pensiones de la UdeG,
del país y del mundo, es un asunto de época,
pues “estamos frente a un problema global,
de crisis de financiamiento de los sistemas
de pensiones y jubilaciones”, señaló el
académico.
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Lo más sensato y racional es lograr un acuerdo entre los sindicatos y las autoridades universitarias

De las cuatro propuestas, la más cercana al actual
sistema de pensiones de la Universidad, es la

opción cuatro (mantener solo la pensión
universitaria), pero la que menos popularidad

tiene, por ser la más costosa.

bloqueo mutuo de todos los grupos con
relación a las alternativas. Ello no resolvería
nada, porque carecemos de financiamiento
para esto, el que no habrá de parte del
gobierno federal y estatal, pues las
prioridades de éstos radican en otro lado.

Lo más sensato y racional es lograr un
acuerdo entre los sindicatos y las
autoridades, y analizar cuál es la mejor
alternativa posible.

La más cercana al actual sistema de
pensiones de la Universidad, es la opción
cuatro (mantener solo la pensión

El diputado por el Partido de la Revolución Democrática,
Claudio Palacios, dijo que ha analizado las propuestas de
solución que lanzó la UdeG para resolver el problema de las
pensiones de sus trabajadores.

“Las tengo claras, y creo que todos se inclinarán por la cuarta
opción, que puede ayudar más a los trabajadores, aunque es la
más costosa”.

Sostuvo que hay que resolver y garantizar la pensión para
los trabajadores.

Dijo esperar que la Universidad pueda resolver este
problema sin entrar en crisis, dada la situación económica del
país.

También afirmó que el gobierno está obligado a participar
en la solución de este problema, así como en la del presupuesto
para la Universidad, para seguir creciendo y elevar la calidad
en la educación.

“Los gobiernos federal y estatal están obligados a implicarse
más y a responder. En el caso de las pensiones, sería una ayuda
para la Universidad”.

En 1981 empezaron a reformar en EU el
sistema de pensiones, con los llamados
planes de jubilaciones 401 K, que trataron de
pasar del financiamiento gubernamental al
sostenido por los trabajadores.

“A nosotros nos ha llegado 15 años
después el problema, el que ya tenemos
enfrente”.

Hoy no existe sistema de jubilación que
no considere la participación de los
trabajadores. En ese contexto de
reordenamiento y crisis de los sistemas de
pensiones y jubilaciones en el mundo, “tiene
sentido lo que estamos viviendo en la
Universidad”.❖

¿QUÉ OPINAN LOS DIPUTADOS?

José Trinidad Muñoz Pérez, diputado del Partido Acción
Nacional, aseguró que es positivo y parte de la autonomía de la
Universidad de Guadalajara realizar una consulta para que la
base determine cuál es la mejor forma de enfrentar el problema
de las pensiones.

“Es un hecho que el problema de las pensiones y jubilaciones
en este país requiere de un consenso de opiniones para buscar la
mejor solución”.

Opinó que por desgracia México no tuvo la previsión de hacer
reservas actuariales para dar respuesta a los trabajadores, por lo
que ahora es necesario realizar foros y consultas con personas
expertas y ver las posibilidades reales de los recursos para las
reservas.

Agregó que sin duda los recursos que la Universidad tiene
para enfrentar sus pensiones, han salido en parte de las
aportaciones de la federación y el estado a la UdeG.

“Los gobiernos no han sido indolentes. En todo caso, lo que
sucede es que tal vez, con la escasez que tenemos de recursos en
los ámbitos nacional y estatal, no podemos solos ofrecer una
respuesta, por lo que debemos buscar soluciones conjuntas con
la Universidad y todos los involucrados”.

Por el Partido Revolucionario Institucional, el diputado José
Luis Leal Sanabria, opinó que las opciones que lanzó la UdeG
son oportunas, y de las mismas tendrá que derivarse una
reforma a la Ley orgánica de la propia Universidad, por lo que
“esperamos tener alguna comunicación oportuna con el Rector
general de la Universidad para apoyar en lo que proceda”.

Resulta evidente que todos los sistemas de pensiones y de
retiro que funcionan en el país, enfrentan graves problemas.

“Ya no es suficiente el número de años de servicio
acumulados, pues hemos prolongado el promedio de vida, de
manera que esto ha venido a crear un grave problema a todas
las instituciones. Por ello es oportuno atender la creación de
fondos, en los que participen quienes serán beneficiados en su
momento.

Aseveró que por solidaridad, tanto el gobierno federal como
estatal están obligados a aportar recursos al fondo inicial, para
que tenga firmeza y certidumbre a corto plazo.

M
IG

U
E
L 

S
Á
N

C
H

E
Z



20 ❖     25 de noviembre de 2002 Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

RED UNIVERSITARIA



2125 de noviembre de 2002    ❖Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

RED UNIVERSITARIA



22 ❖     25 de noviembre de 2002 Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

SERVICIO

Niños tapatíos
se aproximarán a Cuba
Expondrán dibujos en la
sección infantil de la Feria
Internacional del Libro, que
será inaugurada el 30 de
noviembre, en Expo
Guadalajara.

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

R esultado de cuatro talleres dirigidos
por la escultora Dolores Ortiz, en los
que conocieron la geografía, historia,

flora, fauna y cultura de Cuba, más de una
treintena de niños tapatíos expondrán sus
dibujos en la sección infantil de la Feria
Internacional del Libro, que en esta edición
tiene como invitado de honor a ese país
caribeño.

Los menores provenientes de cinco escuelas
de la zona metropolitana de Guadalajara,
utilizaron acrílico, gis, crayón y técnicas mixtas
en sus trabajos, mismos que serán vistos por
los asistentes a esta feria.

Esta exposición es parte del proyecto que el

Programa de tiempos de ciencia y arte para
niños, encabezado por la maestra María
Fernanda Sierra de Páramo, tiene programado
para FIL, en la que participa desde hace seis
años.

“En esta ocasión serán más las actividades
en torno al país invitado. Tenemos cuatro meses
en la preparación de este programa, apoyados
por la maestra cubana Mari Fors, Arturo Suárez,
la Unidad de difusión y vinculación científica,
el comité de FIL, la SEP Jalisco, así como Antonio
Navarro, miembro de la Compañía de teatro,
coordinador y adaptador de los cuentacuentos”,
señaló Sierra de Páramo.

Ahora tendrán el doble de espacio que
otros años, por lo que además del taller de
cuentos y leyendas de Cuba, realizarán un
panel titulado “José Martí, un homenaje de
los niños mexicanos a los niños de Cuba”, los
días 3 y 4 de diciembre, en el área de
profesionales.

El primero consiste en la formación de
cuentacuentos entre los menores, en el que
representarán la niñez de José Martí, el tiempo
en que estuvo encarcelado, sus viajes a España,
Estados Unidos y México, además de algunos
otros personajes que tuvieron influencia o
amistad con él.

“La idea surgió a partir del libro escrito
por Martí para su hijo, el que contiene
poemas, versos sencillos y que habla de
diferentes personajes importantes para los
niños de América. Esa fue la clave para
comenzar a trabajar en la adaptación de su
biografía para un público infantil, que por su
complejidad y trascendencia no fue nada fácil
realizar”.

Respecto al panel, la universitaria informó
que el objetivo es hablar del escritor cubano José
Martí, en el cual 10 niños mexicanos
interactuarán con pequeños cubanos.

La coordinadora de Tiempos de ciencia y

arte asegura que podrán asistir hasta 500 niños
por día.

En estas jornadas participarán integrantes
de talleres provenientes de la ciudad de México,
dirigidos por Manuel Hinojosa.

Alumnos de la Preparatoria 5 intervendrán
en estas actividades, con 20 dibujos de gran
formato relacionados con la cultura cubana,
mismos que fueron realizados en sus talleres
de expresión artística.

Éstos serán instalados en forma de mural
en los salones en que tendrán lugar dichas
actividades. La curaduría y coordinación estará
a cargo de la maestra Blanca Goens.❖

Habrá más actividades para niños en esta edición
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EMPRESA TELÉFONO CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO INGLÉS
PROG.
CÓMPUTO EXPERIENCIA

JALISCO MOTORS 31244731 L.A.E., AFÍN AUX. DE DOCUMENTACIÓN AMBOS 22 - 28 9 - 14 Y 16 -
19 HRS.

X X EN INVENTARIOS Y FUNCIONES
ADMINISTRATIVAS

JALISCO MOTORS 31244731
PREPARATORIA,
TÉCNICO,
COMERCIAL O AFÍN

AUX. DE NEGOCIOS F 22 - 28 9 - 14 Y 16 -
19 HRS.

X X EN RENOVACIÓN Y VENTA DE
SEGUROS

EL GLOBO 36332778 TEC. EN ALIMENTOS CONTROL DE CALIDAD AMBOS 20 - 25 COMPLETO X OFFICE EN CONTROL DE CALIDAD

HOME MART 31250678

DISEÑO DE
INTERIORES,
ARQUITECTO, ING.
EN DISEÑO

DECORADOR AMBOS 21 - 35 COMPLETO X X EN DISEÑO DE INTERIORES

HOTEL LAS BRISAS rene.gomez@brisas.com.mx LIC. EN TURISMO,
PSICOLOGÍA

GERENTE DE
CAPACITACIÓN

F 25 - 35 COMPLETO X X X

AUTOMÓVILES
GUADALAJARA

38841527 MERCADOTECNIA,
L.A.E., ECONOMÍA

EJECUTIVO DE VENTAS DE
AUTÓMOVILES

AMBOS 20 - 35 COMPLETO X OFFICE X

COSTCO 36298703, 36298704

TEC. QUÍMICO,
Q.F.B.
(ESTUDIANTES O
EGRESADOS)

AUX. DE FARMACIAS AMBOS 18 - 30
COMPLETO
O MEDIO
TIEMPO

X X X

COSTCO 36298703, 36298704 BACHILLERATO AUX. DE MERCADERÍAS AMBOS 18 - 29 6 - 16 HRS. X X X

COSTCO 36298703, 36298704 BACHILLERATO AUX. DE CAJAS AMBOS 18 - 29
COMPLETO
O MEDIO
TIEMPO

X X X

COSTCO 36298703, 36298704 BACHILLERATO AUX. DE FUENTES DE
SODAS

AMBOS 18 - 29
COMPLETO
O MEDIO
TIEMPO

X X X

IMPORTANTE
AGENCIA

38265089, 38250838 L.C.P. CONTADOR M 25 - 30 COMPLETO X PROGRAMAS
CONTABLES

EN ESTADOS FINANCIEROS

IMPORTANTE
AGENCIA 38265089, 38250838

L.A.E.,
MERCADOTECNIA ATENCIÓN A CLIENTES F 20 - 30 COMPLETO X X X

IMPORTANTE
EMPRESA

38265089, 38250838 ING. INDUSTRIAL GERENTE DE PRODUCCIÓN M 25 - 35 COMPLETO X DEL ÁREA CONTROL ADMINISTRATIVO

IMPORTANTE
EMPRESA

38265089, 38250838 ARQUITECTURA GERENTE DE VENTAS M 25 - 35 COMPLETO X DEL ÁREA PRESUPUESTOS
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Teatro
El director de teatro francés Hugo
Roche, estuvo en Guadalajara para
trabajar en la versión franco-
mexicana de Don Juan Tenorio, con
actores de esta casa de estudios.

En noviembre de 2003 será el
estreno de dicho espectáculo.

Música
El Departamento de Música está a
la par del Conservatorio de la
ciudad de México, situación que lo
ubica entre los mejores del país en
la enseñanza musical.

En los últimos años ha
aumentado la demanda de ingreso
a esta licenciatura.

Radio
Red radio Universidad de
Guadalajara acercará la FIL a las
personas. Su presencia en este
evento ya es tradicional. Un equipo,
durante los nueve días de la feria,
transmitirá sus pormenores.

FIL
En el marco de la XVI Feria Internacional del Libro, a
efectuarse del 30 de noviembre al 8 de diciembre,
Cuba estará presente con una delegación de alrededor
de 600 personas, entre artistas, escritores, académicos
y profesionales de la edición.

La fiesta inicia con la entrega del Premio de
literatura latinoamericana y del Caribe Juan Rulfo, al
escritor cubano Cintio Vitier. Los ritmos de Silvio
Rodríguez, Amaury Pérez y Los van van, sonarán en
la explanada de Expo Guadalajara. Las imágenes del
país caribeño estarán expuestas en el Cineforo
Universidad, Museo de las Artes y Casa Vallarta.

EDICIÓN: FERNANDO OCEGUEDA
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PASAJE CULTURAL

XVI Feria
Internacional del
Libro de Guadalajara
PROGRAMA DEL 30 DE NOVIEMBRE

AL 1 DE DICIEMBRE

Sábado 30 de noviembre

11:00
Ceremonia de inauguración de la XVI Feria Internacional del Libro
de Guadalajara, auditorio Juan Rulfo, Expo Guadalajara.

12:00
Homenaje y entrega del XII Premio de literatura latinoamericana
y del Caribe Juan Rulfo a Cintio Vitier, en el auditorio Juan Rulfo,
Expo Guadalajara.

13:00
Recorrido inaugural por el Gran salón de exposiciones.

13:30
Vestíbulo 2, Expo Guadalajara
Inauguración del pabellón de Cuba.

17:00
Inauguración de El placer de la lectura
Salón 2, Expo Guadalajara
Participa: Seymour Menton.

Mil jóvenes con... Rosa Regàs, auditorio Juan Rulfo, Expo
Guadalajara.

18:00
Antología poética/disco compacto Testimonios de Cintio Vitier,
colección “Entre voces”. Autor: Cintio Vitier, salón 3, Expo
Guadalajara.

19:00
Mesa redonda: “Celebración por Cintio Vitier”
Participantes: Jaime Labastida, Carlos Pellicer, David Huerta,
Enrique Sáinz, José Miguel Oviedo. Moderador: Vicente Quirarte.
Auditorio Juan Rulfo, Expo Guadalajara.

Domingo 1 de diciembre

12:00
Inauguración del Salón literario
Salón 2, Expo Guadalajara
Conferencia magistral: Antonio Tabucchi.

13:00
Las relaciones México – Cuba. Salón José Luis Martínez, Centro de
negocios, Expo Guadalajara.

17:00
Mil Jóvenes con... Silvio Rodríguez. Auditorio Juan Rulfo, Expo
Guadalajara.

17:30
Presentación de la antología Premio Juan Rulfo, una década, en el salón
José Martí, Expo Guadalajara. Participan: Augusto Monterroso, Juan
Gelman, Segio Pitol, Cintio Vitier, Juan Gustavo Cobo Borda.

19:00
Reconocimiento al mérito editorial. Homenaje a Jorge Herralde, en
el auditorio Juan Rulfo, Expo Guadalajara.

19:00
Homenaje a Juan José Arreola. Mesa redonda: “Los amigos de Arreola”
Participan: José Luis Martínez, Antonio Alatorre, Alí Chumacero.

20:00
Mesa redonda sobre literatura cubana. Participan: Carlos
Monsiváis, Rafael Rojas, Chistopher Domínguez Michael. Salón
3, Expo Guadalajara.

Espectáculos en la explanada de Expo Guadalajara
(Entrada gratuita).

Domingo 1 de diciembre
Ballet nacional de Cuba.

Cineforo de la Universidad de Guadalajara
Ciclo de cine cubano
(Instituto Cubano del Arte y la Industria Cinematográfica).

Sábado 30 de noviembre y 1 de diciembre,
16:00 y 19:00, Lucía, director: Humberto Solás.

La creación de la figura del “defensor
del lector”, es un mecanismo de
autorregulación que los medios en el
mundo exploran. En México, esta
figura todavía no ha encontrado su
lugar ni su definición. Ahora está
ligada a la participación de los propios
lectores, que aún son bastante
pasivos; hay que formar a los lectores,
opina especialista universitaria.

Aimeé Muñiz Machuca / amachuca@redudg.udg.mx

“La creación del “defensor del lector” es un mecanismo
de autorregulación que los medios aún exploran. Puede
verse como una iniciativa congruente con un

compromiso social o una estrategia legítima en la conquista
de mayor credibilidad”, señaló la maestra María Elena
Hernández, jefa del Departamento de Estudios en
Comunicación Social, de la UdeG, como antesala al
seminario “El defensor del lector”, que se realizará, del 5 al
7 de diciembre, en la Casa ITESO Clavigero, en el marco de
la Feria Internacional del Libro (FIL).

El tema es extenso. Por ese motivo la FIL incluirá el panel
“Los derechos de los lectores en los diarios”, para ahondar
en esta figura (el defensor del lector) creada por los medios
como una manera de autorregulación.

¿En qué consisten los derechos de los lectores?
Recibir información oportuna, plural, precisa,

equilibrada, veraz y de calidad, son algunas de las
expectativas que los medios de comunicación deben cumplir.
Aunque son empresas privadas, reciben concesiones o
permisos que conllevan compromisos con la sociedad y
tienen una responsabilidad con el público.

¿Respetan los medios de comunicación, en este caso
los periódicos, los derechos de sus lectores?

Los derechos de los
lectores en periódicos

Es difícil generalizar. Si traducimos la pregunta con base
en la lista de “derechos de los lectores”, cuestionaríamos si
la información que aparece en los diarios es oportuna, plural,
precisa, equilibrada, veraz y de calidad.

El periodismo que producen los diarios de los grupos
de medios más consolidados en las ciudades, es híbrido. Hay
algunos trabajos de mucha calidad, incluso de investigación,
pero envueltos o “empaquetados” de acuerdo a los intereses
del mercado, en busca de consumidores, más que de
ciudadanos lectores.

Es un periodismo con manifestaciones contradictorias
porque es el resultado de constantes negociaciones, entre
algunos periodistas muy conscientes y comprometidos, y
los intereses de la empresa (intereses en muchas ocasiones
opuestos).

¿Qué tanto defienden los derechos de los lectores los
“defensores” que laboran en algunos medios impresos?
¿En realidad cumplen su función?

La creación de la figura del “defensor del lector” es un
mecanismo de autorregulación que los medios en el mundo
exploran y, según el caso, puede verse como una iniciativa
congruente con un compromiso social, o como una estrategia
de legitimación en la conquista de la credibilidad del lector
/ consumidor.

Aún está a debate qué significa “defensor del lector”,
quién debe nombrarlo y cuáles son sus funciones.

La figura del “defensor del lector” en México
todavía no ha encontrado su lugar ni su definición.
Ahora está ligada a la participación de los propios
lectores, que aún son bastante pasivos; hay que formar
a los lectores

También es necesario reflexionar sobre la congruencia
que pueden tener los “defensores del lector”, ya que reciben
un salario del medio al que vigilan. Es evidente que están
en la encrucijada entre los intereses del patrón y los derechos
de los lectores.

¿Qué ganan los medios al tener un “defensor del
lector”?

Credibilidad. Este es un valor que resulta esencial para
el éxito del periodismo comercial en un ambiente de tanta
competencia.❖
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Ana Gloria Moya

Cielo de tambores es el título de la novela con la que la argentina
Ana Gloria Moya resultó ganadora del Premio sor Juana Inés
de la Cruz 2002 a novela escrita por mujeres, que otorga la
Feria Internacional del Libro de Guadalajara, y que será
entregado el miércoles 4 de diciembre, a las 19:00 horas, en el
auditorio Juan Rulfo, de Expo Guadalajara.

Este premio consiste en una edición crítica que realizará
la Universidad Católica de Salta, Argentina, y la traducción
al inglés del libro, con la editorial Curbstone Press.

Ana Gloria Moya nació en 1954, en Tucumán, Argentina.
Hija de libreros. Es abogada. Actualmente se desempeña como
defensora de oficio en el distrito cinco de la provincia de Salta.

Comenzó su carrera literaria en 1997, cuando publicó el
volumen de cuentos Sangre tan caliente y otras pasiones (Víctor
Hanne, Salta). Luego vino La desmemoria (ediciones El
Robledal, 1999. Salta). Su primer novela, Cielo de Tambores, fue
publicada por la Universidad Católica de Salta este año, luego
de haber ganado el premio Procultura Salta 2001, del certamen
literario Benito Crivelli.

Premio
sor Juana Inés de la Cruz 2002

A lo largo de su carrera Ana Gloria Moya ha recibido varios
premios.

Cielo de tambores es una obra que transcurre durante la
independencia de Argentina. Toca el tema de los negros y la
mezcla con la historia nacional, a partir de situaciones que
recrea desde la mirada de un periodista tucumano. La heroína
de la novela es María Kumbá, una mulata que enfrenta a su
época.

El jurado del premio estuvo integrado por cuatro
reconocidos críticos literarios del continente americano.

El Premio sor Juana Inés de la Cruz fue concebido y
bautizado por la escritora nicaragüense Milagros Palma, para
premiar una obra escrita por mujeres.

Por primera vez lo entregaron al término del IV
Simposium internacional de crítica literaria y escritura de
mujeres de América Latina, en el marco de la FIL en 1993, en
coordinación con la Escuela de Escritores Sogem.

Después de esa primer entrega el premio quedó integrado
a las actividades de la FIL y ha sido otorgado cada año, con
excepción de 2000 (en que lo declararon desierto), a las
siguientes escritoras:

1993

Angelina Muñiz-Huberman

(1936, España)

Dulcinea encantada

Editorial Joaquín Mortiz, México, 1992.

1994

Marcela Serrano

(1951, Chile)

Nosotras que nos queremos tanto

Editorial los Andes, Santiago de Chile,

1991.

1995

Tatiana Lobo Wiehoff

(1939, Costa Rica)

Asalto al paraíso

Editorial de la Universidad de Costa

Rica, 1992.

1996

Elena Garro

(1920, México)

Busca mi esquela

Ediciones Castillo.

1997

Laura Restrepo

(1950 ,Colombia)

Dulce compañía

Grijalbo.

1998

Silvia Molina

(1946, México)

El amor que me juraste

Joaquín Mortiz.

1999

Sylvia Iparraguirre

(Argentina)

La Tierra de fuego

Alfaguara.

2001

Cristina Rivera Garza

(1964, México)

Nadie me verá llorar

Tusquets Editores.

Radio Universidad,
referencia obligada durante la FIL

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

E l 104.3 FM será referencia obligada para
la comunidad cultural de Jalisco
durante las actividades de la Feria

Internacional del Libro (FIL), consideró el

jefe de información de Red radio
Universidad de Guadalajara, Ricardo Salazar
Ruiz.

Agregó que el programa que ofrecerá la
radiodifusora permitirá a los interesados
conocer todo lo que acontece en la feria,
además que podrán escuchar las voces de
algunos invitados de difícil acceso para el
público.

“Radio Universidad acercará la FIL a la
gente. Muchos no asisten todos los días a la
feria, pero podrán escuchar lo más importante
durante el día por la radio”.

Jade Ramírez, productora general de Como
en feria, dijo que es una tradición que Radio
UdeG difunda las actividades de la FIL y
promueva la lectura.

“Esta labor cultural es compartida con la
Unidad de producción audiovisual,
Comunicación Social y Gaceta Universitaria”.

Salazar Ruiz y Jade Ramírez coincidieron
en señalar que Red radio UdeG asume un
proyecto integral. Cuenta con un equipo de
más de 45 personas, como directores,
productores, reporteros, administrativos,
conductores, colaboradores, técnicos que
durante más de nueve días “piensan y trabajan
en torno a la FIL”.

La barra noticiosa, explicó Salazar Ruiz,

varía cada año. En la actualidad la cobertura
es cada 10 a l5 minutos, y está destinada de
manera prioritaria a presentar los libros o
transmitir entrevistas de algunas de las
personalidades políticas que visitan la feria.

Jade Ramírez informó que el programa
Como en feria, que cuenta con 14 años al aire
tendrá nuevas secciones y una novedosa
vestimenta acorde al país invitado.

Esta revista radiofónica, que será
transmitida del 29 de noviembre al 8 de
diciembre, de 18:00 a 20:00 horas de la noche,
tendrá entrevistas en vivo, presentación de
libros, conciertos, reseñas, reportajes, notas,
color y una especial cobertura para Cuba, en
la que también abordarán la historia y cultura
de esta isla del Caribe.

TESTIMONIOS

Salazar Ruiz expresó que “será una experiencia
enriquecedora participar. Además de
divertirme mucho, conozco diversas
personalidades en su lado más humano”.

“Durante muchos años me ha tocado hacer
una nota de color. Durante las fiestas, cocteles
y comidas privadas, observo quién bailó con
quién, quién comió qué, quién se calló, quién
se emborrachó.

“También busco conversaciones con
invitados. Por ejemplo, he tenido
acercamientos con Saramago o Gabriel García
Márquez”.

Jade Ramírez señaló que participar en esta
feria le ha dado mucha experiencia.

“Muchas personas nos hemos formado al
trabajar en la cobertura de todas las
actividades. Aunque es mucho trabajo, permite
foguearte”.❖

Tendrán cabina propia en las instalaciones de FIL
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En noviembre de 2003, es
el estreno de Don Juan
Tenorio, espectáculo
interactivo con actores de
Francia y de la Universidad
de Guadalajara.

Alejandra Tello

Hugo Roché, director francés de teatro,
estuvo en Guadalajara para trabajar en la
segunda etapa de la versión franco-mexicana
de Don Juan Tenorio, con los actores de la
Universidad de Guadalajara que
participaron en Impecable y diamantina, junto

en el cual participaron Susana Romo, Rafael
Rosas y Abelardo Ferré, Roché se dio cuenta
del talento tapatío y eso influyó para que
aceptara “el reto” de trabajar con ellos y con
un actor francés.

Esta libre adaptación de Don Juan Tenorio
trata de un concurso televisivo que organiza
el protagonista para conseguir el amor
perfecto, sin dejar de lado el final tan
característico de las celebraciones por el día
de muertos en México, en el que el amor
vence el castigo eterno después de la muerte.

La primera etapa del montaje fue en junio
pasado, cuando los tres actores mexicanos
trabajaron en Francia.

Hasta el martes pasado, Lavarvier y Roché
estuvieron en Guadalajara para la segunda
etapa. Será en enero cuando los franceses
regresarán a Guadalajara para comenzar a
trabajar sobre un guión.

Esta obra la estrenarán en México en
noviembre de 2003 y, en Francia, en 2004, con
un lenguaje comprensible para espectadores
de ambos países, cuya mezcla de español y
francés no será difícil traducir para unos y
otros. Al igual que en Impecable y diamantina,
el espectáculo será interactivo.

La puesta en escena contará con música
original realizada en Francia, la asesoría del
dramaturgo y un guionista francés, Fausto
Ramírez y León Plascencia Ñol, en México,
y la producción de la Alianza Francesa.❖

El director francés Hugo Roche, estuvo en Guadalajara por segunda ocasión
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Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

El Departamento de Música, de la Universidad
de Guadalajara, está a la par del Conservatorio
de la ciudad de México, que lo ubica entre los
mejores del país en la enseñanza musical,
afirmó la maestra Leonor Montijo Beraud,
quien ha laborado en esta institución durante
42 años.

La maestra Montijo destacó la aportación
hecha a la música y a la formación de
profesionales en esta área.

“El Departamento de Música, de la UdeG,
está a la par del Conservatorio de México, por
lo que es uno de los más importantes en el
ámbito nacional. Tenemos buenos alumnos y
gente con ganas de estudiar”.

Argumentó que de ahí han egresado
personas importantes, como José Guadalupe
Flores, director de orquesta, por el cual se
pelean muchas agrupaciones y ahora trabaja
en Querétaro.

“En el departamento hay 15 maestros que
fueron alumnos míos, como Yolanda Cruz, Eva
Pérez Plazola, Héctor Naranjo, quien es un
excelente compositor”.

Puntualizó que las expectativas para el
Departamento de Música son continuar con
lo emprendido hasta hoy.

“Siempre hay algo nuevo que hacer. Creo
que si seguimos con esta línea, continuaremos
con la formación de excelentes profesionales”.

Montijo Beraud señaló que en los últimos
tiempos ha aumentado la demanda de ingreso
a esta licenciatura.

“Se ha incrementado el ingreso, pero no
con la disciplina de antes. Antes sí aguantaban
los regaños y ahora con cualquier cosa se
quieren morir, porque desde su casa no los
disciplinan”.

Agregó que esta licenciatura es diferente a
las otras, ya que exige mucho estudio y
practicar a diario.

“Creo que otras carreras son más fáciles de
dejar, pero ésta no. Es importante que los
aspirantes a ser músicos estén conscientes de
la responsabilidad que implica la profesión”.❖

La maestra Leonor Montijo
Beraud afirma que la
enseñanza musical en la
Universidad de Guadalajara,
está a la par del
Conservatorio de la ciudad
de México.

Departamento de Música,
de los mejores en el país

ALGUNOS ALUMNOS
DESTACADOS

Gilda Cruz Romo Cantante (internacional)

Víctor Manuel Medeles Romero Compositor

José Guadalupe Flores Almaraz Director de orquesta (internacional)

Francisco Orozco López Director de orquesta

Grace Echauri Corona Cantante

Salvador Zambrano Oregel Violinista

Raúl Hernández Martínez Tenor (internacional)

Rafael Rojas González Cantante (internacional)

Roberto Gutiérrez Ramírez Cantante y director de coros

Enrique Flores Urbalejo Guitarrista

complicidad entre los cuatro”.
“Es un placer trabajar unidos; los

mexicanos son muy profesionales, buenos
payasos, con humor, presencia, fuerza y
dramatismo”.

La idea nació cuando Roché habló con
Fausto Ramírez (director general de la
Compañía de teatro de la UdeG) de su
agrupación teatral en Francia y de su proyecto
a futuro: montar un Don Juan Tenorio en payaso,
diferente al de la versión de José Zorrilla muy
socorrida por los grupos de teatro en México.

Por ello, y porque se trata de una puesta
en escena con actores mexicanos, ha creado
expectativa en Francia, a decir de Roché.
“Vamos a ver qué resultados obtenemos,
porque la creación no es una ciencia exacta”.

Con el montaje de Impecable y diamantina,

con el actor francés
Francis Levarvier.

Sobre el montaje
de esta obra, después
de una primera etapa
en Francia, Roché
explica que “al
principio teníamos
un poco de temor
que los actores no se
acoplaran, pero
después de una
semana de trabajo,
hubo una buena

Teatro franco-mexicano,
en la UdeG

Esta licenciatura exige mucho estudio y práctica diaria
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Enrique E. Sánchez Ruiz*

La televisión llegó a Guadalajara en 1960,
diez años después de su nacimiento en
la capital del país. Como no había

producción local, durante el primer año
exhibieron películas estadunidenses.
Recuerdo los musicales hollywoodenses del
canal 6, como Gene Autrey, el vaquero de
las historietas, que cantaba Don’t fence me
in ;  o a James Cagney bailando tap  y
cantando I’m a yankee doodle dandy. Luego
llegaron muchos programas en vivo en los
canales locales, y los del canal 2 de
México, algunos en vivo y otros ya
grabados en videotape.

El talento de videoastas
experimentales de la UdeG
y del ITESO debe
aprovecharse por la
televisión local, no para
convertirse en propietaria
y controladora directa de
canales, sino en
proveedora de contenidos
(software) de proyección
global.

Un futuroUn futuroUn futuroUn futuroUn futuro
para la televisión de Guadalajarapara la televisión de Guadalajarapara la televisión de Guadalajarapara la televisión de Guadalajarapara la televisión de Guadalajara

o para hacernos más a imagen y semejanza
del centro.

En esa década llegó a Guadalajara la
“TV de paga”, antes de que Multivisión
iniciara operaciones en México. Aquí
funcionó, durante algunos años, una
pequeña empresa de “antenitas”, con dos
canales de películas, con un enfoque
empresarial limitado.

Empresas con visión más moderna,
como las de TV por cable y Multivisión,
borraron del mapa ese intento local que
tuvo el mérito de haber sido el primer
sistema en México de “cable sin cable”,
como le llaman. Después llegó la TV
“directa a casa” desde el satélite (Sky,
DirecTV).

La poca televisión local que queda es
controlada hoy desde la ciudad de México
y alimentada en su programación entre
central y “globalmente”, con pocas pizcas
de lo regional. Al parecer, el canal 7 del
Sistema jalisciense de radio y televisión,
quiere pasar inadvertido.

En Guadalajara, y Jalisco en general,
abunda el talento artístico: literario,
teatral,  plástico,
musical y
audiovisual.  Es
abundante el
“capital humano”
para los medios,
además del talento
d e s a r r o l l a d o
“empíricamente”
en los mismos. Hay
excelentes escuelas
de ciencias de la
c o m u n i c a c i ó n ,
artes plásticas,
música,  video,
literatura y otros.

En los últimos
dos decenios,
grupos de
v i d e o a s t a s
experimentales de la Universidad de
Guadalajara y del ITESO han recibido
numerosos premios y distinciones,
nacionales e internacionales. Todo ese
talento tiene un potencial y una demanda
que debe aprovecharse.

La televisión actual cuenta con
mayores opciones. Crece el número de
canales que pueden transmitir señales y
el mismo desarrollo tecnológico permite
más oportunidades por medio de las
nuevas modalidades de televisión:

gratuita, de paga, la llamada generalista
y las de especialidad. Cada vez hay más
necesidad de programas informativos,
entretenimiento, “realidad”, ficción, de
intención masiva o enfocados sobre
“nichos” particulares de población.

El cine y la TV también están más
integrados en un mismo “espacio
audiovisual”. Además, está la llamada
“convergencia digital”,  que puede
resumirse en las posibilidades presentes
y futuras del internet para transmitir de
manera simultánea imágenes y sonidos,
información, etcétera.

Las necesidades de vinculación en la
“autopista de la  información,  la
educación y el entretenimiento”, son
enormes,  y éstas  se  sat isfacen
principalmente con importaciones. Creo
que Guadalajara tiene elementos de
sobra para consti tuir  un cluster
audiovisual y, quizás, más cultural (igual
a como se habla de clusters, o de parques
industriales ,  o  como el  “cluster
informático” que ya se intenta
desarrollar alrededor de la perla tapatía).

Con visión de
emprendimiento
(entrepeneursh ip ,
como le l lamaba
Joseph Schumpeter
a la capacidad de
innovación) y si se
trabaja el talento
que existe en
G u a d a l a j a r a ,
podría darse el
caso de una “nueva
televisión tapatía”
que no
n e c e s a r i a m e n t e
tenga que ser
propietaria y
c o n t r o l a d o r a
directa de canales
(hardware) ,  sino

proveedora de contenidos (software), hasta
con proyección global.

Ese es mi sueño para la televisión
tapatía del futuro. De otra manera,
contentémonos con la televisión
centralizada y globalizada que ya
tenemos.❖

*Profesor investigador del
Departamento de Estudios Políticos, y
coordinador del doctorado en educación.
Investigador nacional, nivel III.

Durante algunos años tuvimos la
alternativa entre la televisión tapatía
(canal 6) y la televisión centralizada (canal
4), más el 2 de México.

A fines de los sesenta l legó la
competencia (centralizada) para la
televisión centralizada, que no duraría
mucho, porque para 1973 las empresas
contendientes se unieron para formar
Televisa.

Siempre hemos tenido nuestro “talento
local”. Cómo no recordar los años sesenta con
Paquín y Chori, y a las hermanitas Swanders
bailando tap. Locutores, cronistas deportivos,
músicos, cantantes y técnicos surgieron de la
cantera local. Transcurrieron unos 25 años de
televisión en Guadalajara, lo que mantuvo
viva la alternativa local, y competía con
desventaja, contra la televisión del centro.

Primero fue Telesistema mexicano,
luego Televisión independiente de
México, empresas que a los pocos años se
fusionaron para crear Televisa. Luego la
gubernamental Imevisión terminó en la
actual TV Azteca.

Fue en el canal 6, como en otros
resquicios locales de la televisión
centralizada, donde se desarrolló a lo largo
de los años el talento regional. Para los años
ochenta, la televisión tapatía necesitó
inyecciones de “Televida”, hasta que
finalmente fue absorbida e incluso
“cambiada de lugar”: el canal 6 fue
transferido al 5, no sé si por razones técnicas

La poca producción
local, controlada desde
la ciudad de México, se

alimenta con pocas
pizcas de lo regional. El

canal 7, del Sistema
jalisciense de radio y

televisión, parece
haberse especializado
en pasar inadvertido.

La televisión local es controlada desde la ciudad de México
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Víctima de la semana:

Nabil Basbous
escultor libanés

Aimeé Muñiz Machuca

Para el Museo de las Artes: Nabil Basbous
es uno de los escultores que participa en
el primer Simposio internacional de
escultura, organizado con el fin de celebrar
el octavo aniversario del museo.
Experiencia: tengo aproximadamente 15
años de experiencia, pero no solo en la
escultura, sino también en pintura y
fotografía.
Guadalajara: es mi primera vez, pero
estuve en México cuatro años atrás, en
Zacatecas, en un simposio. Allá trabajé con
piedra.
Simposios de escultura: he estado en
aproximadamente 10 simposios en mi
vida, en diferentes países de Europa y
América, en viajes de un lado a otro y
dejando mi obra.
Formas tridimensionales: tengo 15 años
de crear diferentes formas a partir de ideas.
Ideas: estoy trabajando como los otros
artistas que participan en el simposio en
acero. Es mi primer día. Primero preparo
la escultura. Ya hice un modelo y ahora
trato de realizar el resto.
Símbolos: esta vez es más abstracto el
trabajo escultórico. Me inspiré en las

serpientes, un símbolo mexicano. Estoy
trabajando en el movimiento de las
serpientes, pero en algo geométrico.
Acero: es fácil lograr grandes formas con
acero, formas monumentales. Esa es la
ventaja del acero.
Sin vida: el acero es difícil, no resulta un
material de vida, como la piedra o la
madera. Con él no puedes trabajar
texturas, colores. Su única ventaja es que
puedes hacer esculturas a gran escala, y eso
hacemos aquí.
Materiales: el artista usualmente utiliza
diferentes materiales, porque todos
permiten el desarrollo de nuevas ideas y
tienen posibilidades de expresión. No
puedo expresarme de igual forma en
madera, en piedra o en metal. Es bueno
usar diferentes materiales para buscar
otras maneras de expresión.
No repeticiones: me gusta cambiar los
materiales para hacer cosas nuevas, para
no repetirme. Así que no tengo ningún
material favorito. Si trabajo los mismos
materiales siempre, temo volver a lo
mismo.
Diez días de creación: creo que es el
tiempo suficiente, porque ya tengo la idea
de lo que voy a hacer en este simposio.❖
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Participó en el primer Simposio internacional de la escultura

Cada 15 segundos en México
maltratan a una mujer

León Aceves

E l 18 de noviembre tratamos en RAP el
tema de la violencia intrafamiliar, que
es definida como aquel acto de poder u

omisión intencional, recurrente o cíclico,
dirigido a dominar, someter, controlar o
agredir física, verbal, mental o sexualmente
a cualquier miembro de la familia, que tenga
parentesco o lo haya tenido por afinidad
civil, matrimonio, concubinato o mantenga
una relación de hecho.

El grupo más vulnerable es el de las
mujeres, tanto niñas como adultas. De acuerdo
con diversas encuestas, el 89 por ciento de las
víctimas de la violencia intrafamiliar son
mujeres. De hecho, según cálculos, en México
cada 15 segundos una mujer recibe algún tipo
de maltrato. Incluso la mitad de los homicidios
de mujeres los cometen sus parejas o exparejas.

En cabina contamos con el valiente
testimonio de Concepción Aguilera, una
mujer que –como muchas, por desgracia– ha
sido sujeta a maltrato físico y sicoemocional,
además de que escuchamos los comentarios
del penalista Arturo Zamora, de la diputada
local Sofía Valencia y de la coordinadora
jurídica del Instituto de las Mujeres, Claudia
Salas, quienes coincidieron en que nuestra
legislación estatal es insuficiente para abatir
este fenómeno, al no considerar a la violencia
intrafamiliar como un delito.

Contrario a las opiniones anteriores se
manifestó en entrevista telefónica el juez
noveno de lo penal, licenciado Jaime Gómez,
para quien resulta innecesario que la
violencia doméstica sea incluida en la
legislación como un delito, ya que basta con
que estén considerados los de lesiones,
homicidio y demás que resulten como
producto de esta conducta violenta.

Sobre este debate pudimos conocer en
RAP, en voz del diputado Juan Contreras,
que el Congreso del Estado discute una
iniciativa para que esta conducta sea
incluida en el Código penal como un
delito.

Presentamos un cuestionario elaborado
por la comisión de equidad y género, de la
Cámara de Diputados, que tiene como
finalidad ayudar a detectar si las mujeres son
víctimas de maltrato:
• ¿Estás obligada a servir a tu marido y a

todos los miembros de tu familia?
• ¿Tu pareja toma las decisiones por ti y no

tiene en cuenta tu opinión?
• ¿Todas las tareas domésticas son tu

responsabilidad?
• Tu pareja impide que veas a tu familia o

amigos y no tienes vida social?
• ¿Tu pareja te prohíbe trabajar?
• ¿Te sientes inferior?
• ¿Se burla de ti constantemente?
• ¿Te intimida o amenaza?

• ¿Te cela todo el tiempo?
• ¿Te golpea, patea, pellizca, muerde, jalonea

o recibes cualquier otro tipo de agresiones?
• ¿Te obliga a mantener relaciones sexuales

mediante la intimidación, amenazas o golpes?
• ¿Te hace creer que eres inferior, mala o

culpable de las situaciones de violencia?
• ¿Te insulta diciéndote que estás loca, tonta

o eres una inútil?

• ¿Amenaza con quitarte a tus hijos?
• ¿Amenaza con matarte o matar a un

familiar?
Si contestaste afirmativamente a alguna

de estas preguntas, es importante que
reflexiones sobre la violencia que vives con
tu pareja, ya que probablemente tu relación
está basada en el control y la
subordinación.❖

PROGRAMACIÓN

Lunes 25
8:00 a 9:00 horas
Título del programa: “La corrupción”
Invitado: Federico Reyes Heroles.

Miércoles 27
8:00 a 9:00 horas
Título del programa: “Cómo impacta a
los ciudadanos la distribución del
presupuesto en Jalisco”
Economista invitado: Hugo Michel.

Viernes 29
8:00 a 9:00 horas
Título del programa: “Balance
económico del año 2000”
Economista invitado: Hugo Michel.

RAP, LAS VOCES Y LOS
RITMOS DE LA POLÍTICA

Margarita Sierra
productora general

Alfredo Rodríguez Banda
editor en jefe
Mara Robles
conductora

Amaranta Soto
productora técnica

León Aceves
investigador

Adrián Espinosa
investigador

Adrien Charlois
investigador

Pablo Montaño
investigador

Angélica López Sánchez
reportera
Rodolfo
reportero

Humberto Magaña
operador de cabina
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a partir del 25 de noviembre

Gaceta Universitaria

El Rector general de la Universidad de
Guadalajara, José Trinidad Padilla López,
y el director del Programa martiano, del
Consejo de Estado de la república de Cuba,
Armando Hart Dávalos, firmarán el
próximo viernes 29 de noviembre, el
convenio mediante el cual se
comprometen las dos instituciones a crear
la cátedra José Martí.

El acto será a las 17:45 horas, en la sala
de Exrectores, ubicada en Rectoría general,
en avenida Juárez y Enrique Díaz de León.

A las 18:30 horas la UdeG inaugurará
la cátedra José Martí, en acto solemne que
tendrá lugar en el paraninfo universitario.

El acto estará presidido por el Rector
general, José Trinidad Padilla López; el
doctor Luis Villoro, del Instituto de
Investigaciones Filosóficas, de la UNAM,
y el doctor Armando Hart Dávalos,
director del Programa martiano, de la
Asamblea nacional del poder popular de
la república de Cuba.

El doctor Villoro disertará acerca del
significado que tiene la creación de la
cátedra en el panorama científico-
académico nacional, y el doctor Armando
Hart dictará la conferencia magistral “José
Martí y el equilibrio del mundo”.

La cátedra será un foro de análisis,
reflexión y difusión del pensamiento
martiano y de nuestra América, en
homenaje al más universal y
latinoamericano humanista, cuya
impresionante obra incluye páginas
luminosas, en temas tales como sociedad,
política, educación, literatura, historia y
cultura.

Martí anhelaba una Latinoamérica
libre y unida, donde la ley primera y
fundamental fuese el culto a la dignidad
plena del hombre.

La cátedra tendrá como sede el
Departamento de Estudios sobre
Movimientos Sociales, de la División de
Estudios de Estado y Sociedad, en el
Centro Universitario de Ciencias Sociales
y Humanidades.

El comité de miembros de honor de la
misma está constituido, entre otras
personalidades, por el propio doctor
Armando Hart, el escritor Cintio Vitier, el
doctor Pablo González Casanova, el doctor
Eusebio Leal Spengler y el maestro Carlos
González Durán.❖

Cátedra
José Martí

CENTRO CULTURAL
CASA VALLARTA
Avenida Vallarta 1686, teléfono 36 15 49
44. www.cge.udg.mx/cv

❖ A partir del 30 de noviembre, las
exposiciones fotográficas La épica
revolucionaria en Cuba y Una fotografía, dos
fotografías, en todas las salas de este centro
cultural.

MUSEO DE LAS ARTES
Avenida Juárez 975
Guadalajara, Jalisco

❖ Exposición El humor negro de Sergio
Aragonés, del 30 de noviembre al 8 de
diciembre.

Inauguración: 4 de diciembre, 20:00
horas.

❖ Exposición Quieta inquietud, de Gitte
Daehlin.

❖ Salón de jóvenes creadores. Escala, de
Ricardo Pinto. Exposición de pintura.
Clausura: noviembre 30.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍAS
Marcelino García Barragán 1421 y calzada
Olímpica
Teléfonos 36 19 69 10, 36 19 23 79

❖ Duodécima muestra de artes plásticas,
del 27 de noviembre al 4 de diciembre.
Inauguración: 27 de noviembre, 12:00
horas, salón de usos múltiples de este
centro.

❖ La División de Ingenierías, invita a la
comunidad estudiantil a participar en el
Tercer concurso de declamación, el 29 de
noviembre, a las 8:00 horas, en el auditorio
Jorge Matute Remus, del CUCEI.

Inscripciones en el Departamento de
Ingeniería Industrial o con Ricardo Pérez
Zúñiga, correo electrónico:
perezuniga@cucei.udg.mx

CENTRO UNIVERSITARIO DEL SUR
Prolongación Colón s/n, Ciudad Guzmán,
municipio Zapotlán el Grande, Jalisco
Teléfonos (01 341) 41 240 44, 41 251 89

❖ Inauguración de la exposición colectiva

de pinturas El beso, de Flavio Villalvazo y
Edgar Noriega, del 27 de noviembre al 18
de diciembre, en la Casa del arte, en
coordinación con la Casa de la cultura “Juan
Rulfo” y el ayuntamiento de Sayula, Jalisco.

CENTRO UNIVERSITARIO
DE LA COSTA SUR
Avenida Independencia nacional 151,
Autlán, Jalisco
Teléfonos (01 317 38) 382 28 17, 382 31 82

❖ Exposición pictórica de las 45 obras
seleccionadas del cuarto premio de pintura
“José Atanasio Monroy”, en el Instituto
Cultural Cabañas.

DANZA

❖ Presentación del Ballet folclórico de la
UdeG, con la dirección de Carlos Ochoa, en
el teatro Degollado. Funciones dominicales
a las 10:00 horas. El costo del boleto en luneta
es de $170, y en galería, $30. Descuentos
especiales a grupos, previa solicitud.

Mayores informes y reservaciones al 36
16 49 91.

TEATRO

La Compañía de teatro de la Universidad de
Guadalajara presenta las obras:
❖ Ventanas en la noche. Dirección: Miguel
Lugo. Días: viernes de noviembre, a las 20:30
horas. Lugar: auditorio José Luis Martínez,
de la librería del Fondo de Cultura
Económica. Precios: general $60 y
estudiantes dos por uno.

❖ Orestes (o de las atrocidades de los átridas),
autor: Noé Lynn / Montserrat Díaz.
Dirección: Noé Lynn. Grupo: Compañía de
teatro Universidad de Guadalajara. Viernes
de noviembre, a las 20:30 horas. Teatro
Experimental. Precio: general $ 60.00 y
estudiantes, $ 30.00

❖ Sexo, seguro...¿seguro? Dirección: Fausto
Ramírez. Sábados de noviembre, 20:30 horas,
en el teatro Experimental. General $ 60.00 y
estudiantes $ 30.00.

❖ El pozo de los mil demonios, teatro infantil.
Dirección: Miguel Lugo. Funciones los
sábados de noviembre, a las 12:00, en el
teatro Experimental. General $ 60.00 y niños
$ 30.00.

Enigma producciones presenta:
❖ Se desató el Tenorio. Dirección Juan
Castellón, en el teatro Anda. Sábado 30 de
noviembre, a las 17:30 y 20:30 horas. Entrada
general $50.00 y estudiantes $30.00.

❖ Por poco se nos cae el Tenorio, con el grupo
Misiva, con la dirección de Julio Ávila.
Sábados de noviembre, 20:30 horas, en el
Centro Cultural Jaime Torres Bodet.

FOTOGRAFÍA

❖ La Feria Internacional del Libro de
Guadalajara, y el museo del Periodismo y
las Artes Gráficas, invitan a la exposición
Kinder, de Jorge Arturo Bermúdez, Premio
nacional de periodismo cultural “Fernando
Benítez” 2001 en fotografía.

Museo del Periodismo, Alcalde 225.

CARICATURA

❖ El Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño, invita a la
exposición Moneros tapatíos, en el museo del
Periodismo y las Artes Gráficas.

❖ Exposición El humor erótico de Kemchs, en
el museo del Periodismo y las Artes
Gráficas, del 28 de noviembre al 20 de
diciembre. Inauguración: jueves 28, 20:00
horas.

❖ Exposición La caricatura cubana.
Inauguración: lunes 2 de diciembre, 20:00
horas.

TALLERES
CENTRO UNIVERSITARIO DE ARTE,
ARQUITECTURA Y DISEÑO
División de Artes y Humanidades
Belén 120

❖ En el marco de la FIL, del 2 al 6 de
diciembre, diariamente a las 16:00 horas
habrá los siguientes talleres: 1. Taller de
historieta, con Francisco “Pancho” Madrigal;
2. Taller de guión para la historieta, con el
profesor Leo Marín; 3. Taller de animación
básica, con Cecilia Navarro; 4. Taller “Colores
animados”, con Brenda Solís (dirigido a
niños); 5. Taller de fabricación de títeres en
látex, con Miguel Ángel Gutiérrez Espinoza.

❖ Primer encuentro internacional de
caricatura e historieta, del 4 al 7 de
diciembre, en el Cineforo, de 10:00 a 12:00
horas.

TELEVISIÓN

❖ Martes 26 de noviembre.
Tema: “FIL. Charla con su nueva directora”.
Canal 4, 22:00; repeticiones: sábados, 1:00,
y jueves, 21:00 horas, canal 21.
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*1999. La página electrónica de Gaceta Universitaria obtuvo
certificado de calidad DobleU, sitio líder en la búsqueda de
información con calidad, en habla hispana, para América
Latina, dentro de la red mundial de internet.

Biblioscopio

PREMIOS *El Colegio de profesionales de la psicología del
estado de Jalisco, otorga a Gaceta Universitaria el
reconocimiento “Sigmund Freud” 1999, por impulsar
la prevención de trastornos psicológicos y la salud
mental en las personas.Un i v e r s i t a r i a

Gaceta

gaseta fugaz
por Arduro Suaves

del canutero de cuba:

gf:

gf:

gf:

gf:
gf:

........................❖ ........................
gf:
gf:
gf:
gf:
gf:
gf:
gf:
gf:

Selección: Filemón Hernández

martiana: quiero escribir, pero me sale “un abanico de
plumas”
crítica de sor juana a la “nueva” trova: “silvio, yo te
aborrezco y aun condeno...”
no es lo mismo el bobo de la yuca que el trucha de la
malanga
en casa de carpentier, cuchillito de plata
guilleniana: me sobra la mitad de el son entero

lezamiana: “se te escapa entre alondras” el paradiso
para bailar la rebambaramba
vitieriana: luz ya sueño, ya la sueño
ella cantaba valonas
el peso de la isla es moneda cotidiana
mi casa de las américas es su casa
en el otro principio fue verbum
martiana: allá los cosmopolitas, “yo sé de egipto y nigricia”

A LA POESIA

¿Vienes menos cada vez,

huyes de mí,

o es que estamos entrando en tu silencio

–el pedregal, la luz–

y ya tenemos poco que decirnos?

Pero ese poco, ¿lo diremos nunca?

Pero ese poco, ¿qué es?

¿Será el alimento de los ángeles,

lo que le falta al sol,

la muerte?

No digas nada tú. Cada palabra

de tu boca es demasiado hermosa.

No puedo resistirla ya,

aunque todo mi ser quiere comerla,

y de esa hambre vivo aún. Dí.

la nada que estoy acostumbrado a ver

en el pálido fulgor de la sequía,

en la brasa del deseo, allí

donde la amarga mar que adoro empieza.

Dí su mezcla con todo, en que he gozado.

La memoria

guarda trenes enteros, encendidos,

silbando por lo oscuro. No me sirven.

Mañana del ayer, una candela al mediodía

se me parece más: en ella escribo

letras para el aniversario

de mi expulsión del texto que ahora miro,

incomprensible. ¿Tú eras mi madre, entonces?

¿Tú, que ahora vienes, como el alba,

llena de lágrimas? ¡Oh materia,

templo! Haber nacido es no poder  entrar en ti.

Déjame verte por el lado de la historia,

que busca también un paraíso,

pues tu nombre es justicia, noche

de aquel niño.

¿Qué está pasando ahora que los músicos

acabaron de tocar aquel danzón terrible?

Mi vida vuelve a ser el arenal de hueso

donde salí del libro, ay, sellado. ¿Y tú,

serás mi hija?

¿Y tú, serás mi patria que no terminaré de ver?

¿Dirás lo que dijiste aquella noche,

cuando la finca empezaba a ser el paraíso

entrando en el futuro de los naranjales,

bajo la risa de las estrellas?

Lo poco, ¿es ya el tesoro?

Lo poco que nos falta, ¿es ya lo inmenso?

Tanto tiempo expulsado de tu vientre

apenas pesa como un ave en el silencio.

Dame tu mano. Ayúdame a llegar.

Cintio Vitier

Manual del paramédico
César Nuño Escobar
Universidad de Guadalajara

Dejar por escrito los
conocimientos y experiencias
adquiridos en el  naciente
campo de la formación de
técnicos en urgencias médicas,
implica un esfuerzo que debe
ser reconocido, pues, por un
lado, significa compartir
conocimientos,  y por otro,

complementar las ideas que traen consigo los lectores.
Estas son las palabras del doctor Roberto Rentería Ibarra,

profesor de cardiología, de esta casa de estudios, quien
redactó el prólogo de este texto.

César Nuño Escobar realizó estudios de paramédico en
la Cruz Verde de Zapopan, y de instructor de soporte vital
avanzado cardíaco, con certificación de la American Heart
Asociation. Obtuvo el diplomado en urgencias médicas y el
título de médico, cirujano y partero, por la Universidad de
Guadalajara.❖

Mitote y universo cora
Adriana Guzmán
Etnografía de los pueblos
indígenas de México
Conaculta / INAH / UdeG

El objetivo de este trabajo es
comprender la estructura interna
de la realización de los mitotes y
demostrar su relación con el ciclo
de desarrollo de la naturaleza, en
especial el crecimiento del maíz,
y con los ciclos de vida de los

individuos y su repercusión en la organización comunitaria
entre los coras.❖

Los coras entre 1531 y 1722
Laura Magriñá
Etnografía de los pueblos
indígenas de México
Conaculta / INAH / UdeG

La autora analiza ciertos rasgos de
los coras que les han dado fama
como aguerridos e indomables,
además de esclarecer en qué
medida su carácter belicoso
contribuyó a la preservación y
reformulación de su cultura.

Esta obra constituye la primera etapa de una
investigación a largo plazo sobre “Los jesuitas en el Gran
Nayar”.❖
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Emprenderán programa
deportivo para fomentar la
práctica del beisbol

La Coordinación de Cultura Física dio a
conocer la convocatoria para que los

jóvenes universitarios se incorporen a los
equipos de beisbol representativos de sus

centros de estudio.
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Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

D e cara a la participación
del equipo femenil de futbol, de la
Universidad de Guadalajara, en

diversas competencias durante el 2003, este
conjunto tiene las puertas abiertas para las
universitarias que quieran ingresar a él.

Lo anterior fue expresado por el
entrenador Marco Fabio Arreola. Señaló
que el equipo está integrado por 25
estudiantes de todos los  centros
universitarios,  pero en especial  del
CUCS, CUCEA y CUAAD. Esta escuadra
surgió en 1997.

“Ahora estamos en preparación para la
Universiada nacional, que será en mayo,
en Saltillo, Coahuila. Como selección, por
el momento no tenemos ninguna
participación en puerta, pero las jugadoras
sí actúan en el circuito intercentros,
organizado por la UdeG”.

En 1999, en la universiada efectuada
en Manzanillo, Colima, el equipo obtuvo
el segundo lugar nacional; en el 2000, en
Ciudad Victoria, logró el primer lugar, al
igual que en el 2001, en Boca del Río,
Veracruz.

“Este año obtuvimos el
tr icampeonato en Baja  Cali fornia,
además de que ganamos otros torneos,
como la  Copa Corona,  en la  que
habíamos logrado el segundo lugar, en
el 2000, y el primero nacional, en el 2001”.

De esta selección han surgido
integrantes de la selección nacional,
aunque en la actualidad no participa
ninguna en ese representativo.

“En  e l  2001 ,  en  la  Univers iada
mundial, en China, participaron tres
elementos de esta selección: Araceli
F lor  Garc ía  Núñez ,  Ana  Cr i s t ina
González Zepeda y Alejandra Dávila
Marín”.

Fabio Arreola indicó que las
interesadas en ingresar a esta selección,
necesitan disposición y ganas de jugar,
ser universitarias y tener su uniforme
deportivo.

“Entrenamos de lunes a viernes, de
14:00 a 16:00 horas, en las instalaciones
del  Tecnológico.  No necesitan ser
estrellas, pues si tienen interés, pueden
entrenar con nosotros.

Para mayores informes, llamar a los
teléfonos 36 81 90 76, o al celular (0443
33) 115 54 53.❖

M
IG

U
E
L 

S
Á
N

C
H

E
Z

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

A casi un mes de que finalice el primer
Circuito deportivo universitario 2002, los
resultados obtenidos por este torneo han
rebasado de manera amplia las expectativas
de los organizadores, toda vez que ha
registrado la participación de la totalidad de
los centros universitarios que conforman la
red de esta casa de estudios.

“Este tipo de actividades nos ha
permitido que los estudiantes de todas las
regiones del estado estén en contacto.
Gracias al deporte se ha logrado motivar a
los jóvenes para ser parte de este proyecto,
ya sea como deportistas o espectadores, pues
los partidos han registrado una afluencia
mayor a la esperaba”, señaló el licenciado
Jorge Maciel, titular de la Unidad de deporte
masivo, de la Coordinación de Cultura
Física, de la UdeG.

“Con este circuito se confirma el
potencial deportivo que tiene esta
Universidad, no solo en los centros
metropolitanos, sino también en los
regionales. El nivel deportivo en muchos
casos es en verdad muy bueno”.

Excelentes resultados del
Circuito deportivo universitario

PRÓXIMA JORNADA DEL CIRCUITO
DEPORTIVO UNIVERSITARIO

Fecha

29 de
noviembre

29 de
noviembre

29 de
noviembre

30 de
noviembre

30 de
noviembre

30 de
noviembre

Grupo

A

C

C

A

B

B

Centros que compiten

CUCEI vs CUValles

CUNorte vs CUCiénega

CUCBA vs CUAltos

CUCosta vs CUCEA

CUCSH vs CUSur

CUCS vs CUCosta Sur

Sede

Guadalajara

Colotlán

Zapopan

Puerto Vallarta

Guadalajara

Guadalajara

Los organizadores vieron cumplido el
objetivo primordial: fomentar el deporte
entre la comunidad estudiantil. Como
consecuencia de ello serán detectados
nuevos elementos para las selecciones
universitarias. Una vez finalizadas las
actividades, los llamarán para incorporarlos
a los equipos representativos.

La fase final del Circuito universitario
está programada para diciembre. El 13 de ese
mes tendrán lugar las semifinales y el 20 los
participantes disputarán la final en todos los
deportes, en el complejo deportivo
Tecnológico y en los centros universitarios
que lleguen a esta última etapa.❖

Apertura
hacia el

futbol femenil

Esta escuadra surgió en 1997
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La UdeG presente en los

Centroamericanos

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

La Universidad de Guadalajara está
presente en los Juegos centroamericanos
y del Caribe, que se desarrollan en El
Salvador,  desde el  pasado 23 de
noviembre y hasta el 7 de diciembre, con
varios atletas de extracción universitaria.

Entre los jóvenes de la UdeG que
representan a nuestro país están los
esgrimistas Óscar Ortega, Estela Lomeli,
Antonieta González y Salvador
Rodríguez.

En natación está el campeón nacional
en los 1,500 metros libres, el estudiante del
Centro Universitario de Ciencias Exactas
e Ingenierías (CUCEI), Iván de Jesús

La delegación mexicana
compite en los Juegos
centroamericanos y del
Caribe, con deportistas de
esta casa de estudios.

López, considerado favorito para colgarse
la medalla de oro.

Son 31 países que compiten en estos
Juegos centroamericanos y del Caribe,
luego de que la delegación de Cuba
desistió de participar por supuesta falta
de seguridad para sus atletas.

Ante la ausencia de la potencia
caribeña, las autoridades de nuestro país,
luego de realizar un diagnóstico,
consideran que México tiene grandes
posibilidades de ubicarse en la primera
posición de la tabla de medallas.

En esta décimo novena edición México
envió una numerosa delegación,
compuesta por más de 570 atletas, que
tomarán parte en los 30 deportes
convocados para esta ocasión, más 230
personas, entre entrenadores, médicos y
funcionarios. Es la delegación más nutrida
de los juegos.

Jalisco envió 60 deportistas que, según
Carlos Andrade Garín, director del Code
Jalisco, podrían cosechar igual número de
medallas, y no menos de 15 preseas de
oro.

Jalisco, después del Distrito Federal y

el Estado de México, es la entidad que más
deportistas aporta a las diferentes
selecciones de la delegación mexicana.

LOS JUEGOS
CENTROAMERICANOS Y
DEL CARIBE

Los Juegos centroamericanos y del Caribe
comenzaron a celebrarse en 1926, aunque
en esa época solo como Juegos
centroamericanos. Fueron los delegados
de Cuba, Guatemala y México, dos años
antes, quienes propusieran darle vida a un
evento para reunir solo a los atletas del
área, cada cuatro años.

El Comité Olímpico Internacional
aceptó la propuesta de los delegados y las
plasmó en la Carta fundamental de los
Juegos centroamericanos, la cual data del
4 de julio de 1924. En ésta especifica que
los juegos son para atletas no
profesionales, conforme a las reglas
internacionales de cada especialidad
deportiva .

El 16 de octubre de 1925 se reunieron
en la ciudad de México los delegados de

Costa Rica, Colombia, Cuba, El Salvador,
Haití, Honduras, Guatemala, Jamaica,
Nicaragua, Panamá, México y República
Dominicana, para definir el inicio de estos
juegos deportivos.

Un año después correspondió a la
capital de nuestro país tener el honor de
realizar la primera edición, bajo la
organización de Moisés Sáenz. La
inauguración fue el 12 de octubre de 1926
y finalizó el 2 de noviembre.

PAÍSES SEDES DE LOS
JUEGOS
CENTROAMERICANOS Y
DEL CARIBE

Luego de México siguió Cuba, en 1930; El
Salvador, en 1935; Panamá, en 1938;
Colombia, 1946; Haití, 1950; Panamá,
1954; Venezuela, 1959; Jamaica, 1962;
Puerto Rico, 1966; Panamá, 1970;
República Dominicana, 1974; Colombia,
1978; Cuba, 1982; 1986, República
Dominicana; México, 1990; Puerto Rico,
1994; Venezuela, 1998 y El Salvador,
2002.❖

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

La Coordinación de Cultura Física emprenderá un intenso
programa deportivo que fomente la práctica del beisbol
universitario, para que resurja su interés entre los jóvenes,
señaló el licenciado Adolfo Rodríguez Villalobos, jefe de
Unidad de alto rendimiento de esta dependencia universitaria.

El programa iniciará, este lunes 25 de noviembre, con la
convocatoria para que los jóvenes universitarios se
incorporen a los equipos de beisbol representativos de su
centro de estudios. La idea es detectar a nuevos elementos
que pudieran formar parte de las selecciones universitarias
que existen en el nivel medio superior y superior.

El equipo de beisbol de la UdeG, aunque ha participado

Buscan el resurgimiento del beisbol en la UdeG
en las eliminatorias para asistir a las universiadas nacionales,
no ha logrado su boleto a este certamen deportivo ni a los
juegos estatales o regionales.

Rodríguez Villalobos aclaró que “esto no significa que
contemos con malos elementos, sino que no ha podido
conjuntarse una novena ideal que nos permita trabajar a
largo plazo. Eso es lo que ahora buscamos”.

Explicó que con el inicio del circuito deportivo universitario,
que se extenderá a otros 10 deportes, incluidos el beisbol, “podrán
detectarse nuevos elementos y preparar un programa encaminado
a reforzar al rey de los deportes dentro de la Universidad”.

El beisbol estará incluido en todos los centros
universitarios metropolitanos y, sobre todo, en una de las
regiones más fuertes de la Ciénega.

La UdeG, por intermedio de la Coordinación de Cultura Física,
tiene la convocatoria abierta para todos los jóvenes interesados para
que acudan a los entrenamientos, los martes y jueves, en la unidad
deportiva del Tecnológico, ubicada en avenida Revolución 1500.

Mayores informes con el entrenador Jorge Bravo, a los
teléfonos 36 19 81 06, 36 19 87 71 y 36 19 22 85, de lunes a
viernes, en horario de oficina.

HISTORIA DEL BEISBOL

Aunque el beisbol moderno lo desarrollaron los norteamericanos,
el origen resulta difícil de determinar. La mayoría de los estudiosos
creen que evolucionó de una variedad de juegos similares.

Hay evidencias de que algunos juegos ya utilizaban un
palo y una bola, desde los primeros días de la civilización.

Culturas antiguas en Persia, Egipto y Grecia lo practicaron
con stick y bola, para divertirse.

A comienzos de 1800, varios juegos de stick y bola se hicieron
populares en norteamérica. No obstante, un juego inglés llamado
rounders, jugado de manera regular en zonas rurales y comunidades
urbanas por todo Norteamérica, se parecía al beisbol moderno.

En el rounders el bateador golpeaba una bola y corría
alrededor de unas bases, y era eliminado cuando atrapaban
la bola en el aire o, en algunos casos, después de un bote.

El primer club organizado de beisbol fue formado en
1842, por un grupo de jóvenes llamado Knickerbocker Base
Ball Club. Los Knickerbockers desarrollaron un conjunto de
veinte reglas, publicadas por primera vez en 1845, que sirvió
de base para el beisbol moderno.

BEISBOL PROFESIONAL

El primer estadio de beisbol cerrado por completo, fue el
Union Grounds, en Brooklyn (Nueva York), en 1862. El primer
equipo de beisbol profesional, Cincinnati Red Stockings,
empezó a jugar en 1869. En 1876, ocho clubes formaron la
National League (Liga Nacional) y, en 1901, la American
League (Liga Americana) inició su primera temporada.

En 1903, la Liga Nacional acordó reconocer a la Liga
Americana y los campeones de cada liga se enfrentaron en
las primeras world series (series mundiales).

El beisbol en la actualidad es un deporte olímpico.
Muchos países lo practican, sobre todo en Latinoamérica,
Japón y algunas partes de Europa.❖
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Convocan a los universitarios a integrarse a los equipos de beisbol
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TIEMPO DE OCIO

ENTRE EL SUEÑO Y LA
PESADILLA

Juan Manuel Orbea

1
Mulholland Drive (EU, 2001), del provocador
y alucinante David Lynch, tiene el
sugerente mas en absoluto previsible título
en las salas nacionales de Sueños, misterios
y secretos. De hecho se queda muy corto con
lo que esta película nos tiene reservados.
Algo más o menos semejante a embarcarse
en un viaje vida-muerte que nos llevará de
la mano onírica y surrealista del engaño,
hacia la frontera que divide el sueño de la
pesadilla. Es decir: experimentar eso que
creemos pasa y lo que realmente está
sucediendo. Por lo mismo resulta
prácticamente imposible quedarse sólo con
la idea de que es un filme sobre lo anhelos
destrozados, la soledad atroz, la inocencia
y la compasión, el amor y su desamor, la
belleza depravada, el rompecabezas
existencial, la mentira laberíntica o la vida
doble cara y insaciable de Los Ángeles, Cal.,
donde hasta el más fuerte sucumbe. Porque
una cinta con tantos simbolismos,
metáforas, subtextos y entrelíneas ocultas
da para quebrarse un poco más la cabeza.
O mucho más. Porque luego de verla, el
viaje continua. E incluso nos hace suyo.

2
Guionista, director, productor, fotógrafo,
caricaturista, compositor y artista gráfico es
David Lynch. Además de ser amo y señor de
provocadoras y perurbadoras historias cuya
combinación de violencia extrema, humor ácido
e indefiniblebelleza ha dejado truculenta huella
en la mente de los espectadores más truculentos
a través  filmes como Eraserhead, Blue Velvet, Wild
at heart y Lost Highway. Huella que se hace aún
más grande y marcada con esta Mulholland
Drive, donde una vez más el creador de
personajes complejos y atormentados,
contradictorios y absurdos, provoca un sinfín
de interpretaciones que, seguramente, no serán
ni la mitad de las que en realidad pudiéramos
darle. Y es que David Lynch tiene ese peculiar
don para decir ciertas cosas aun cuando esté
diciéndonos otras muy distintas. Autor fílmico
que goza de la simpatía de fieles seguidores, y
al mismo tiempo, sufre los embates de quienes
siempre condenan lo que no entienden porque
incomoda les hasta la médula de su más
hipócrita doble moral.
3
La complejidad de Mulholland Drive está
presente tanto la trama como en sus personajes.
Personajes presas de sus sueños y ambiciones
que harán todo lo posible por darle la vuelta a
los poderes ocultos que alimentan la
corrupción que deshace el sueño y alimenta la
pesadilla. ¿Acaso lo que vemos está en realidad

pasando?  Cada espectador tendrá su opinión,
y para que sea una opinión válida, hay que
ver el resto de la película y delucidar si lo que
se vio fue realmente lo que se vio o si lo que
termino siendo fue más real que cualquier
pesadilla irreal que supusimos haber visto. No
tiene caso hablar de la trama, porque hablar
de ella sería ya no digamos vender la historia
de antemano, sino quitarle el sentido lúdico
de la sorpresa así como el impacto
desconcertante y terrible que nos espera. Una
cinta que provoca, entre otras cosas más, risa,
angustia, miedo, confusión, asombro,
inquietud y un sacón de onda difícil de evadir
después de que aparecen los créditos.
4
Si hay algo que se debe tener para actuar en el
onírico y esquizofrénico universo lyncheano es
mucho talento. Y eso le sobra a todos los que
participan en Mulholland Drive, película con la
que David Lynch ganó el premio a Mejor
Director en Cannes 2001 (compartido con Joel
Coen por  El hombre que nunca estuvo). Sin
embargo hay una actriz que sobresale de
manera por demás asombrosa, la protagonista
de este historia, una historia que parecer ir hacia
adelante aun cuando en realidad esté
regresando. Su nombre es Naomi Watts , de
origen inglés y criada en Australia, quien cierta
y literalmente se vuela la barda haciendo un
papel que es muchos papeles a la vez. Asunto
clave en el juego de identidades que el guión

plantea, juego que se extiende por todos los
recovecos de un laberinto visual y conceptual
a través de la simulación y el engaño constante
por parte del creador de esta trama inusual.
Trama que es y no es la que suponemos. Trama
donde el sueño y la pesadilla inevitablemente
se encuentran en la encrucijada de lo real y lo
ficticio. Y viceversa.
5
El cine de David Lynch trastorna hasta al más
trastornado. Y Mulholland Drive no es la
excepción. Porque tiene esa singular
cualidad que significa alterar el estado de
conciencia de quien mira esta película, como
si el escritor y director planteara un juego
interactivo con el espectador, haciéndolo
hasta cierto punto partícipe indirecto pero
activo de la trama. Decir que es un viaje es
decir muy poco, porque verdaderamente es
un viajezote. Y aún cuando están presenten
las obsesiones típicas de su autor, tiene algo
distinto a sus otras cintas. Por esto y más
recomiendo mucho verla. Verla sin caretas y
con la mente muy abierta. Y si después de
verla sienten una perturbadora sensación en
la mente y el cuerpo, no se lo tomen muy en
serio, porque tan sólo es una película. Y
según tengo entendido lo que sucede en una
película dista mucho de lo que pasa en la
vida real.  Aunque a veces no lo parezca.
Aunque a veces, incluso, sea todo lo
contrario. Por eso, a viajar se ha dicho.❖

David Arenas

Como parte de las nuevas actividades de
difusión de la cultura cinematográfica y del
rescate de proyecciones relacionadas con las
ciencias sociales y humanidades, el pasado
octubre fue inaugurado el auditorio Salvador
Allende como un nuevo espacio para el
reconocimiento y exhibición de películas de
corte no comercial, pero de calidad.

Durante noviembre y parte de diciembre,
el centro universitario proyectará una serie
de películas relacionadas con los problemas
juveniles en torno al uso inadecuado de
drogas, así como la falta de información
sexual y las consecuencias que todo exceso
conlleva.

Una de las películas, Trainspotting (1996),
del director Danny Boyle, exhibida el jueves
pasado, retrata la dura realidad que
enfrentan cinco jóvenes escoceses adictos a
la heroína, quienes experimentan trastornos

Cine de calidad en el CUCSH
mentales y de conducta por su hábito
incontrolable a las drogas.

Para el próximo jueves será proyectado
el filme Kids (1995), del director Larry Clark,
quien narra la historia de un grupo de
jóvenes angelinos adictos a distintas drogas
y envueltos en un mundo de promiscuidad
sexual, pandillerismo, sida y problemas
familiares.

Para finalizar noviembre será exhibida la
película Cabeza de borrador, del director David
Lynch (EU, 1977).

Desde la apertura del auditorio Salvador
Allende como una alternativa
cinematográfica, la respuesta ha sido
satisfactoria de parte de la comunidad
universitaria de este centro.

Las funciones están abiertas para el
público en general y a partir de esta semana
el ingreso tendrá un costo simbólico de 10
pesos para estudiantes y maestros con
credencial, y $20.00 para público en general.❖ Proyectarán una serie de películas relacionadas con los problemas juveniles
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¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
Grupo jóvenes Guadalajara

de Alcohólicos Anónimos

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

jovenesaagdl@hotmail.com

Servicios gratuitos

Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.

Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3827 2599)

Servicios gratuitos

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.com

TIEMPO DE OCIO

FUNCIONES SAB, DOM Y MIER DE LAS 11 AM,
LUN, MAR, JUE Y VIE DE LAS 12 PM
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Cartelera vigente del 20 al 28 de Noviembre de 2002

Comparto depa amplio, excelente ubicación. Avenida
Vallarta/Patria. Tienes tu propia recamara y tu baño,
puedes ocupar un estudio, compartimos sala y cocina,
hay cochera. $2,500.00 mensuales. Teléfono 36 73
20 27.

Servicio de mantenimiento preventivo de
computadoras, actualizaciones y configuraciones de
software. Servicios a particulares, cybercafés y
empresas. Trabajo cien por ciento garantizado.
Teléfonos 36 09 42 87, (01133) 3158 7199, con Luis
Alfonso García.

Rento cuarto compartido para alumnos, cerca del
CUCEI. Informes con Guillermo Jiménez, al 36 19 57
37.

Vendo casita cómoda en Real de los robles 48, colonia
Paseo del valle. Camachines. Teléfono 36 50 24 18.

Vendo computadora Intel celeron 400, 32 MB ram y
multimedia, con programas integrados. Poco uso.
Urge. Buen precio. Tratamos. Teléfonos 36 20 97 85,
(04433) 3492 99 95.

Vendo radios de comunicación, DVD portátil. Grand
marquis ‘82, americano. $40,000.00. Comunicarse con
Isabel o Mario al 38 23 52 01.

Rento cuarto compartido, con TV, excelente
ubicación, rumbo Minerva. Teléfono 36 16 41 82, con
la señora Bárbara Vizcaíno.

Tengo la solución al problema de bichos e insectos en
tu casa o negocio: fumigación garantizada. Informes
sin compromiso al teléfono (0443 33) 176 03 71.

¡Paquete despreocupes! Tus tareas urgentes en
computadora: rapidez, calidad y buen precio. Informes
a los teléfonos 36 63 05 80, (0443 33) 198 50 18.

Rento cuartos amueblados, todos los servicios, a
damas que trabajen y estudien. Colonia Jardines del
sur. Informes con la señora Martha o Gil, teléfono 36
34 19 11.

Corrección de tesis y trabajos académicos
(sintaxis, ortografía, redacción), diseño editorial. Todo
tipo de textos: literarios, académicos y publicitarios.
Precios razonables. Informes con Gustavo, llamar al
celular (0443 33) 465 21 13.

Vendo Lebaron automático ‘84, en buenas
condiciones. Informes (0443 33) 466 09 79, con
Verónica Peredo Molina.

Compañero universitario: te ofrezco servicio,
reparación y mantenimiento en refrigeración y
lavadoras. Garantizo mi servicio. Alejandro Gutiérrez
M. Teléfonos 38 25 53 23, (0443 33) 461 42 74.

Vendo casa nueva, colonia Auditorio. Excelente
diseño y distribución: cuatro recámaras, dos baños y
medio, cochera. Entre Alcalde y Mariano Bárcena.
Teléfono 36 60 18 67.

ACORRALADA

11:00  13:20  15:40  18:00  20:20  22:35

EL TIGRE DE SANTA JULIA C

11:15  13:50  16:30  19:20  22:00

MINI ESPIAS (ESPAÑOL) AA

12:25  14:35  16:50  19:10  21:20

FRIDA KHALO

11:10  13:45  16:15  18:50  21:30

JUANA LA LOCA (ESPAÑOL) C

13:10  15:50  18:20  21:10

IDENTIDAD DESCONOCIDA B

11:00  13:30  16:00  18:30    

FIJACION B15

21:00

DRAGON ROJO C

11:05  13:40  16:20  19:00  21:50

AMAR TE DUELE B15

12:30  15:00  17:20  19:50  22:10

OLAS SALVAJES B

12:20  17:30  22:30

HABLE CON ELLA B15

14:50  20:00  

SMOKING B

12:50  15:05  17:10  19:30  21:40

EL TRANSPORTADOR B15

12:40  14:40  16:40  18:40  20:40  22:40

BARCO FANTASMA C

12:10  14:10  16:05  18:10  20:10  22:15

LILO Y STITCH (ESPAÑOL) AA

SABADO Y DOMINGO 12:10  14:10

ACORRALADA  

EL TIGRE DE SANTA JULIA  AUT09915

MINI ESPIAS AUT10009

FRIDA KHALO 

JUANA LA LOCA AUT09840

IDENTIDAD DESCONOCIDA AUT09958

FIJACION AUT09991

DRAGON ROJO AUT09993

AMAR TE DUELE AUT10006

OLAS SALVAJES AUT09967

HABLE CON ELLA AUT09997

SMOKING AUT09996

EL TRANSPORTADOR AUT10005

BARCO FANTASMA AUT10017

LILO Y STITCH AUT09887
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Orgullo
  universitario

Orgullo
  universitario

criterio
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nosotros

cultura

deporte

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

Los estudiantes del Centro Universitario
de Ciencias Biológicas y Agropecuarias
(CUCBA), Luz Adriana García Rubio,

Eduardo Medina Roldán y Eduardo Ruiz
Sánchez obtuvieron importantes lugares en
el Concurso nacional de identificación de
plantas de pastizales.

Los jóvenes de la Universidad de
Guadalajara compitieron contra más de 20
estudiantes de Nuevo León, Coahuila,
Chihuahua, Tamaulipas, Guanajuato,
Aguascalientes y Jalisco, en la identificación
de plantas, pastos, hierbas, arbustos y árboles.

Obtuvieron el reconocimiento durante la
décima quinta edición del Congreso nacional
sobre manejo de pastizales, efectuada en
Guanajuato, Guanajuato, organizado
tradicionalmente cada dos años por la
Sociedad mexicana de manejo de pastizales,
A. C. (Sommap) y la universidad del estado
sede.

La académica, y una de las entrenadoras
del Instituto de Botánica, del CUCBA,

Premio nacional a
estudiantes del CUCBA

Adriana García Rubio, Eduardo Medina Roldán y Eduardo Ruiz Sánchez, del CUCBA,
lograron el tercer lugar por equipos. Este último obtuvo el segundo lugar individual.

Jacqueline Reynoso Dueñas, recordó que la
UdeG siempre ha destacado en estos
encuentros.

Este año no fue la excepción. García Rubio,
Medina Roldán y Ruiz Sánchez lograron el
tercer lugar por equipos, y Ruiz Sánchez el
segundo lugar individual.

Los primeros sitios recibieron una
constancia de participación y una placa de
reconocimiento.

Adriana García y Eduardo Ruiz
coincidieron que este premio es importante,
ya que demuestra que los alumnos de la
UdeG pueden competir contra cualquiera. El
logro es mayor, puesto que otras
universidades son líderes en estos
certámenes, ya que se ubican en zonas donde
hay más pastizales.

Explicaron que el concurso consiste en
observar una colección botánica. “A los
estudiantes nos toman el tiempo y tenemos
que identificar ejemplares. En una hoja
debemos anotar la familia, género, especie, y
si es nativa, introducida, anual o perenne”.

Reynoso Dueñas dijo que la UdeG
siempre ha sobresalido en el concurso. “Por

ejemplo, en el VIII congreso en 1992, los
estudiantes de agronomía, del CUCBA, Hugo
Figueroa, Daniel Gutiérrez, José Luis
Villalpando, Maximiano Bautista, Carlos
Paul, Juan Zamarripa y Apolonio Álvarez,
obtuvieron el tercer lugar por equipos.

En el IX congreso en la ciudad de
Hermosillo, Sonora, en 1993, el estudiante José
Luis Villalpando Prieto logró el segundo lugar
individual, mientras que en la XIV edición un
equipo de cuatro estudiantes de biología
alcanzaron el tercer lugar por equipos.

Según estudiantes del CUCBA, participar
en este tipo de eventos resulta importante
para su formación profesional, ya que les
proporciona mayor agudeza para observar los
detalles en las plantas.

“Nos sirve para adquirir más conocimientos
y experiencias en nuestra profesión. Nos motiva
a seguir en esta rama, incluso, a continuar con
un posgrado. Queremos agradecer el apoyo de
Sergio Contreras y del maestro Salvador Mena
Munguía.

“Invitamos a los agrónomos y biólogos de
la UdeG, a que participen en estos
concursos”.❖
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Con el título “Para una pensión
sostenible, una decisión responsable”, el
maestro Carlos M. Orozco Santillán,
académico del CUAAD, opina en esta
sección que “no será el discurso
incendiario, sino la inteligencia, lo que
nos lleve a enfrentar este problema con
una visión responsable que nos permita
valorar, cuando menos, los escenarios
más probables”.

La seguridad global, luego de los
atentados del 11 de septiembre en EU, es
un asunto prioritario que hace urgente
plantear probables escenarios a futuro,
para prevenir los efectos que el
terrorismo pueda tener en las naciones.
Por ello, en la FIL, la Universidad
organiza el V Encuentro de estudios
prospectivos “La seguridad global y el
papel de América Latina en la
construcción de una agenda de futuro al
2025”, del 3 al 5 de diciembre.

Los usuarios de la biblioteca virtual que
pertenezcan a la comunidad universitaria
de la UdeG, podrán consultar, a partir de
enero, los 420 libros electrónicos del
Centro de Recursos Informativos (Ceri),
ubicado en el Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas, en
Belenes.

El investigador Enrique E. Sánchez Ruiz,
señala en su artículo “Un futuro para la
televisión de Guadalajara”, que el talento
de videoastas experimentales de la UdeG
y del ITESO, debe ser aprovechado por la
televisión en el estado.

Estos profesionales de la
comunicación están capacitados para
proveer de contenidos con valor universal
a los canales de la localidad.

La Universidad de Guadalajara está
presente, con varios atletas de extracción
universitaria, en los Juegos
centroamericanos y del Caribe, con sede
en El Salvador, que iniciaron el pasado 23
de noviembre y finalizarán el 7 de
diciembre.

Entre los jóvenes de la Universidad
que representan al país, están los
esgrimistas Óscar Ortega, Estela Lomelí,
Antonieta González y Salvador
Rodríguez.


